
«Руднево» — один из шести 
производственных кластеров 
особой экономической зоны 
«Технополис Москва». Новая 
учебная площадка в инду-
стриальном парке открылась 
в День среднего профессио-
нального образования. 
В здании площадью более де-
вяти тысяч «квадратов» распо-
ложились 21 мастерская и ла-
боратория, в которых студен-
ты будут осваивать компетен-
ции под адресный запрос 
резидентов индустриального 
парка и других московских 
предприятий. Ребята будут от-
рабатывать навыки по таким 
направлениям, как машино-
строение, электроника, авто-
матизация производства 
и авиа ционная промышлен-
ность, включая беспилотные 
летательные аппараты. Уже 
в этом учебном году подготов-
ку на площадке в «Рудневе» 
смогут пройти три тысячи сту-
дентов из 15 колледжей Мо-
сквы. Занятия будут вести 
42 мастера производственного 
обучения и 40 сотрудников 
предприятий — резидентов 
индустриального парка.
Первыми гостями образова-
тельной площадки стали 
президент России Владимир 
Путин и мэр столицы Сергей 
Собянин. Вместе с министром 
просвещения РФ Сергеем 
Кравцовым они осмотрели ла-
бораторию точных цифровых 
измерений, участок сборки 
беспилотных летательных ап-
паратов и токарных универ-
сальных станков. Эти мастер-

ские уникальны: там органи-
зован полноценный производ-
ственный процесс.
Сергей Собянин доложил 
президенту о текущем состо-

янии московской промыш-
ленности, отметив, что за по-
следние пять лет объемы об-
рабатывающих производств 
увеличились в два раза. Стро-

ятся и новые заводы, в част-
ности, в «Рудневе» открыто 
предприятие по производству 
беспилотников, что позволи-
ло увеличить их выпуск в два 

раза. Обучение 
студентов в «Руд-
неве» позволит 
усилить под го-
товку кадров для 
работы на высо-
котехноло гич ном 
оборудовании. 
Особый акцент 
сейчас делается на 
рабочие специаль-
ности. 
— Рынку труда тре-
буются 75 процен-
тов специалистов 

со средним профессиональ-
ным образованием, — заявил 
Сергей Собянин. — Мы плани-
руем за пять лет увеличить ко-
личество ребят, которые учат-

ся в колледжах, в два раза. И та-
ким образом цифра учащихся 
в колледжах и в вузах будет со-
поставима, что, в общем, необ-
ходимо для экономики на се-
годняшний день.
Для достижения этих целей до 
2027 года в Москве обновят 
все лаборатории среднего про-
фессионального образования, 
которых сейчас насчитывает-
ся две тысячи.
— Построим кампусы на 400 
тысяч квадратных метров. Это 
объем, сопоставимый с любы-
ми большими стройками на-
шей страны. Отремонтируем 
большие площади и создадим 
центр коллективного пользо-
вания. Один из таких — «Руд-
нево», где мы сейчас находим-
ся, — сказал мэр Москвы, до-
бавив, что в планах — запу-
стить в работу еще два таких 
центра.

Владимир Путин поддержал 
планы по развитию среднего 
профобразования Москвы. 
Он также заглянул вместе 
с Сергеем Собяниным в мест-
ную столовую, где кофе им 
приготовили студенты мо-
сковского колледжа сферы ус-
луг. Напиток главе государ-
ства понравился. 
— Вкусно, — оценил прези-
дент. 
В роли бариста выступил сту-
дент Илья Никишин, он учит-
ся на повара-кондитера. 
— Кофе у меня всегда хорошо 
получался, а теперь я получил 
высшую оценку от самого пре-
зидента, — поделился он. 
И это очередное подтвержде-
ние того, что студенты мо-
сковских колледжей талант-
ливы во всех сферах. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера президент 
России Влади-
мир Путин 
и мэр Москвы 
Сергей Собянин 
посетили инду-
стриальный 
парк «Руднево» 
и открыли пло-
щадку для обу-
чения студентов 
колледжей.

Эксперты центра занятости 
проведут тренинги
В октябре Московская служ-
ба занятости проведет меро-
приятия, направленные 
на укрепление практических 
навыков и развитие личност-
ных качеств. Вчера об этом 
сообщил руководитель 
службы занятости населения 
Москвы и центра «Профес-
сии будущего» Андрей Тара-
сов (на фото). 

Ведущие эксперты службы за-
нятости подготовили для мо-
сквичей тренинги, вебинары, 
деловые игры для эффектив-
ного трудоустройства. 
— Соискатели смогут посе-
тить фестиваль креативных 
индустрий, освоят инстру-
менты для продвижения лич-
ного бренда в соцсетях, а же-
лающие открыть собственное 
дело научатся развивать биз-
нес с помощью нейросетей 
и составлять бизнес-план за 

один день, — рассказал Ан-
дрей Тарасов. 
Фестиваль креативных инду-
стрий пройдет 4 октября 
в специализированном цен-
тре занятости «Моя карьера», 
расположенном по адресу: 
улица Сергия Радонежского, 
дом 1, строение 1. Эксперты 
проведут лектории, организу-
ют мастер-классы, направлен-
ные на развитие личного 

бренда, навыков самопрезен-
тации и коммуникации. 
7 октября стартует онлайн-
курс «Нейросети для бизне-
са», состоящий из четырех 
модулей и одной финальной 
очной встречи. 
8 октября пройдет первое за-
нятие обучающего курса для 
москвичек с детьми «Мама — 
агент по недвижимости». 
Участницы курса получат ин-
формацию о видах недвижи-
мости, узнают, как устано-
вить первый контакт с клиен-
том, изучат юридические 
и финансовые особенности 
сделок. 
Для тех, кто хочет научиться 
грамотно составлять резюме, 
9 октября пройдет тематиче-
ский тренинг. 14 октября со-
стоится тренинг по тайм-
менеджменту. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Столичные проекты 
удостоены наград
Несколько московских про-
ектов стали лауреатами меж-
дународного конкурса «Зе-
леная Евразия». Подробно-
сти вчера сообщили город-
ские власти. 

Экологичные проекты, разра-
ботанные столичными депар-
таментами, получили высо-
кую оценку экспертной груп-
пы и президиума междуна-
родного климатического 
конкурса. Награждение лау-
реатов прошло в Ереване 
в рамках III Евразийского эко-
номического форума. 
— Всего на конкурс поступило 
свыше 300 заявок из разных 
стран. Рассматривались про-
екты в 15 номинациях, — со-
общили организаторы.
Представленные на конкурс 
московские проекты уже 
успешно применяются в сто-
лице или же непосредственно 

влияют на сохранение благо-
приятной среды для жизни 
в мегаполисе и на защиту эко-
логии. Так, регулярный реч-
ной электротранспорт занял 
первое место в номинации 
«Зеленый транспорт». А го-
родской проект развития лег-
кового электротранспорта 
и зарядной инфраструкту-
ры «Энергия Москвы» занял 
второе место в той же номи-
нации. 
Проекту «Энергоэкологиче-
ский аудит эффективности 
зеленых технологий в строи-
тельстве в Московском регио-
не» на конкурсе присудили 
второе место в номинации 
«Зеленое строительство». Лау-
реатами также стали два про-
екта Департамента экономи-
ческой политики и развития 
Москвы.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

С 1 ноября в Москве начнется прием заявок на выдачу субсидий сервисам каршеринга 
и такси. Об этом вчера сообщила пресс-служба столичного Департамента транспорта 
и развития дорожно-транспортной инфраструктуры.
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Готовим профессионалов
Президент России Владимир Путин и мэр столицы Сергей Собянин 
открыли уникальную площадку для занятий студентов колледжей

БИЛЕТОВ С НАЧАЛА ЭТОГО ГОДА ПРОВЕРИ
ЛИ КОНТРОЛЕРЫ ГКУ ОРГАНИЗАТОР ПЕ
РЕВОЗОК. В ВЕДОМСТВЕ ОТМЕЧАЮТ, ЧТО 
ЧИСЛО БЕЗБИЛЕТНИКОВ В ГОРОДСКОМ 
ТРАНСПОРТЕ МОСКВЫ СОКРАЩАЕТСЯ.

ЦИФРА ДНЯ

8 400 000

Экономике 
города нужны 
представители 
рабочих 
специальностей

2 октября. Студент московского колледжа сферы услуг Илья Никишин показывает президенту РФ Владимиру Путину (справа на переднем плане) и мэру Москвы Сергею 
Собянину кофе, который собирается им приготовить, — ароматный напиток они попробовали на открытии в «Рудневе» площадки для обучения студентов колледжей

Обучение вышло 
за пределы школ

За последние 10 лет профессия учите-
ля и подходы к обучению детей пре-
терпели значительные изменения. Во-
первых, город активно способствует 
повышению престижа профессии учи-
теля, улучшая условия труда и предо-
ставляя возможности для профессио-
нального роста и развития. 
Формируется активное сообщество 
учителей, которые помогают друг 

другу, делятся своим опытом.  Использование техноло-
гий в образовании стало обыденностью. Интерактив-
ные доски и онлайн-платформы позволяют учителям 
и ученикам взаимодействовать в новом формате. Это 
также дало возможность обучаться дистанционно. 
Трансформировались форматы уроков, стало больше 
интерактивных занятий, проектов и лабораторных ра-
бот. От пассивной передачи инфор-
мации учителем вектор сместился 
к активному участию учеников в об-
разовательном процессе. 
В современных подходах акцент дела-
ется на развитие критического мыш-
ления, креативности, коллаборации 
и коммуникативных навыков. Учите-
ля стали активно внедрять проектную 
деятельность, групповые задания 
и другие формы обучения. 
Сегодня московская школа стала бо-
лее открытой и активно использует 
ресурсы города. Это и вовлечение 
предприятий, вузов в образователь-
ный процесс. Да и сам город стал пло-
щадкой для проведения образовательных игр, уроков 
в музеях и парках. У учеников появилась возможность 
побывать на закрытых предприятиях, чтобы познако-
миться с профессией инженера, пройти практику в меди-
цинских организациях города. Открытость московских 
школ проявляется и в увеличении взаимодействия между 
образовательными учреждениями и родителями. Прово-
дятся регулярные встречи и консультации, которые помо-
гают создать более тесную связь между домом и школой. 
Это, в свою очередь, способствует более глубокому пони-
манию потребностей учащихся и позволяет вовлечь се-
мьи в образовательный процесс. Таким образом, форми-
руется единая экосистема, которая воспитывает ребят, 
знающих, чем они могут быть полезны городу.

День учителя отметят 5 октября. В преддверии 
праздника о профессии «ВМ» рассказала лауреат 
премии лучшим учителям Москвы 2023 года, учи-
тель физики школы № 1474 Анна Мищенко.

АННА 
МИЩЕНКО
ЛАУРЕАТ ПРЕМИИ 
ЛУЧШИМ УЧИТЕ
ЛЯМ МОСКВЫ, 
УЧИТЕЛЬ ФИЗИКИ 
ШКОЛЫ № 1474

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Наш триколор над Угледаром. 
Взят город на территории Донецкой 
Народной Республики, бои 
за который шли 31 месяц  ➔ СТР. 4

персона

Председатель правления движения 
«Русская мечта» Олег Розанов: 
Диалог с Западом возможен, 
но только с позиции силы  ➔ СТР. 6

внутренний туризм

Тайны Русского Севера. 
Путешественники все активнее 
осваивают Архангельскую область 
в поисках природных красот  ➔ СТР. 7
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А тызаписался 
на контрактную службу?

5200000
МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ КОНТРАКТНИК ЗА ПЕРВЫЙ ГОД

Планируется, что 
к 2030 году общий кон-
тингент обучающихся 
в московских колледжах 
вырастет с нынешних 
270 тысяч до 420 ты-
сяч человек. На 53 про-
цента увеличится прием 
в колледжи — ежегодно 
будут поступать более 
150 тысяч студентов.
В настоящее время 
в Москве действуют 
178 колледжей. 
В 2023 году 93 процен-
та выпускников город-
ских колледжей были 
трудоустроены по своим 
специальностям.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 4, 8
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Маршруты 
станут удобнее 
для поездок
С 15 октября изменятся 
15 маршрутов наземного 
 общественного транспорта. 
Вчера об этом сообщил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам транспорта и про-
мышленности Максим 
 Ликсутов. 

После корректировки марш-
рутов автобусы и электробусы 
начнут ходить еще чаще, бу-
дут подъезжать к новым жи-
лым комплексам, станциям 
метро и железной дороги. 
По словам Максима Ликсуто-
ва, 15 корректируемых марш-
рутов охватывают 14 районов 
в четырех округах Москвы 
и в ближайшем Подмосковье. 
— После изменений пассажи-
ры смогут удобнее добираться 
до станций рельсового карка-
са и социальных объектов, — 
сказал Максим Ликсутов. 
Автобусы маршрута С453 бу-
дут проходить через жилой 
комплекс «1-й Ленинград-
ский». Изменится маршрут 
№ 703 — автобусы будут сле-
довать до Перервинской пло-
тины. Новые остановки поя-
вятся на маршрутах № 196 
и 378. Автобусы пригородных 
маршрутов № 270 и 271 нач-
нут ходить регулярнее и бу-
дут следовать до станции 
«Физтех». 
Также в районе станций ме-
тро «Планерная» и «Динамо» 
в связи с реорганизацией до-
рожного движения изменятся 
места посадки в автобусы 
и электробусы. 
Более подробные схемы скор-
ректированных маршрутов 
можно найти на официальном 
портале мэра Москвы mos.ru.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Жители получают полную 
поддержку при переезде

Театр отреставрируют, применяя 
современные технологии

С момента старта программы 
реновации в Москве откры-
лось более 200 центров ин-
формирования по переселе-
нию. Вчера об этом сообщил 
министр правительства Мос-
квы, руководитель Департа-
мента градостроительной 
политики Владис-
лав Овчинский 
(на фото). 

Центры информи-
рования открыва-
ют на первых, не-
жилых, этажах но-
востроек, в кото-
рые переселяются 
участники программы рено-
вации. 
— Всего с начала переселения 
мы открыли 214 центров ин-
формирования по переселе-
нию. Часть из них уже закры-
лась после завершения рассе-
ления домов. Сейчас в девяти 
округах работает 34 центра. 
Больше всего их на востоке — 
восемь, на северо-востоке — 
семь и на юго-востоке — 
шесть, — рассказал Владислав 
Овчинский. 

В центрах информирования 
работают представители пре-
фектур, органов исполнитель-
ной власти, ответственных за 
реализацию программы, фон-
да реновации. Жители получа-
ют в центрах бесплатную по-
мощь на всех этапах переезда. 

После того как дом 
заселен, центр за-
крывается, и на его 
месте располагает-
ся объект социаль-
но-бытовой ин-
фраструктуры. 
Напомним, про-
грамму реновации 
жилого фонда Мо-

сквы утвердили в 2017 году. 
На данный момент в нее вхо-
дят 5176 домов. За прошлый 
год в столице передали под за-
селение 59 новостроек, обе-
спечили переезд более 37 ты-
сяч человек. 
Сейчас по программе ренова-
ции в городе строят 220 жи-
лых комплексов общей пло-
щадью более четырех милли-
онов квадратных метров. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В будущем году Московский 
драматический театр имени 
Ермоловой отметит вековой 
юбилей. К этой дате здание 
театра решено отреставри-
ровать.

В стенах знаменитого Ермо-
ловского театра ставили спек-
такли многие выдающиеся 
режиссеры и играли знамени-
тые актеры, имена которых 
навсегда вошли в историю 
мировой культуры. Радует те-
атр своими постановками 
и сегодня. Так, 15 ноября зри-
тели увидят спектакль «Ком-
ната Адлера» с Олегом Мень-
шиковым и Евгением Ткачу-
ком. 7 ноября — авторский 
вечер Виктора Сухорукова 
«Счастливые дни».
Между тем здание театра, по-
строенное в конце XIX века, 
нуждается в реставрации. 
Столичный Департамент по 
конкурентной политике про-
вел процедуру выбора подряд-
чика для разработки проект-

ной документации по рестав-
рации здания театра. В ходе 
открытого конкурса был опре-
делен победитель — столич-
ная реставрационно-строи-
тельная компания.
— За 14 месяцев победитель 
проведет анализ текущего со-
стояния объекта и составит 
перечень задач для его сохра-
нения, — рассказал руководи-
тель Департамента по конку-
рентной политике Москвы 
Кирилл Пуртов. — Также под-
рядчик подготовит проект 
и смету реставрации здания. 
Проектную документацию 
разработают с применением 
новейших технологий инфор-
мационного моделирования, 
что позволит восстановить 
фасады и провести реставра-
цию с приспособлением для 
современного использования 
интерьеров, а также необхо-
димые инженерно-техниче-
ские работы.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Московский метрополи-
тен запустили 15 мая 
1935 года. Тогда он на-
считывал 13 станций 
и имел протяженность 
11,2 километра.
Сегодня столичное ме-
тро — это огромная 
транспортная система 
из 16 линий и 268 станций. 
До 2030 года построят 
еще 34 станции. Практи-
чески 100 лет российские 
метростроители трудятся 
на благо нашего города.

кстати

Спустя 70 лет на Кольцевой ли-
нии метро появится еще одна 
станция — «Достоевская». Ее 
возведут между «Проспектом 
Мира» и «Новослободской» — 
она даст дополнительную пе-
ресадку на Люблинско-Дми-
тровскую линию. 
— С ее открытием тысячи пас-
сажиров смогут выбирать бо-
лее удобные варианты поез-
док. Разгрузятся станции 
«Проспект Мира», «Курская» 
и «Чкаловская», — подчерк-
нул Сергей Собянин.
Кроме того, путь от метро до 
комплекса «Олимпийский» 
сократится с 10 до 1 минуты.
У «Достоевской» будет два 
 вестибюля: подземный и на-
земный. 
— Уникальной особенностью 
станет 350-метровый подзем-
ный переход, оснащенный 
траволаторами — движущи-
мися бесступенчатыми поло-
сами. Это первый такой пере-
ход в метро, — добавил глава 
города.
Строительство новой стан-
ции продлится около 4–5 лет.

Дань огромного уважения
Вчера свой профессиональ-
ный праздник отмечали ме-
тростроители. Московских 

специалистов поздравил 
 Сергей Собянин, который на-
помнил, что дату в про-
шлом году учредил президент 
России.
По словам мэра, этот празд-
ник является данью огромно-
го уважения тем, кто создавал 
и развивал отечественный 
метрополитен. 
— И прежде всего это дань 
уважения нескольким поко-
лениям московских рабочих 
и специалистов, построивших 
лучшее в мире метро, — зая-
вил глава города. 

Метро продолжает расти
Сегодня Московский метро-
политен развивается беспре-

цедентными темпами. Сергей 
Собянин подчеркнул, что на-
чиная с 2011 года его сеть вы-
росла в 1,8 раза. 
— Завершены строительство 
и реконструкция 250 киломе-
тров линий, 119 станций, че-
тырех дополнительных вести-
бюлей и 12 электродепо метро 
и Московского центрального 
кольца, — поделился он.
Мэр рассказал, что в планах до 
2030 года построить еще по-
рядка 35 станций, включая 
новые: Троицкую, Рублево-
Архангельскую и Бирюлев-
скую линии метро. В частно-
сти, сейчас строители прокла-
дывают правый перегонный 
тоннель между станциями 

«Звенигородская» и «Шелепи-
ха» Рублево-Архангельской 
линии метро. Новый участок 
интегрируют с уже существу-
ющим от «Делового центра» 
до «Шелепихи», который ра-
нее работал в составе Боль-
шой кольцевой линии. 
Новая ветка пройдет на севе-
ро-западе столицы, она свя-
жет деловой центр «Москва-
Сити» и микрорайон Рублево-
Архангельское. Благодаря ли-
нии удобные маршруты 
получат более 800 тысяч мо-
сквичей.
— Задачи сложные, масштаб-
ные, но они, уверен, по плечу 
доблестным московским ме-
тростроителям, — написал 

глава города. — Спасибо вам, 
дорогие друзья, за высокий 
профессионализм, добросо-
вестный труд. За большой 
вклад в развитие Москвы и по-
вышение качества жизни мо-
сквичей.
Чтобы пассажирам было 
удобнее ориентироваться 
в огромном московском ме-
тро, создано приложение 
«Метро Москвы». Здесь мож-
но легко построить маршрут 
на схеме. На экране отобра-
жается вся необходимая ин-
формация: время в пути, пе-
ресадки и загруженность ва-
гонов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Строим новую 
станцию на Кольцевой линии
Вчера мэр 
 Москвы Сергей 
 Собянин в своем 
блоге рассказал 
о строительстве 
станции «Досто-
евская» на Коль-
цевой линии, 
а в телеграм-ка-
нале поздравил 
метростроите-
лей с их профес-
сиональным 
праздником.

день мэра

15 июля. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) вместе с гендиректором Мосметростроя Сергеем Жуковым (крайний слева) и заммэра Москвы по вопросам транспорта 
и промышленности Максимом Ликсутовым (справа) на строительной площадке станции «Достоевская» Кольцевой линии Московского метрополитена

Сервис перевозок по требованию 
пользуется большой популярностью
Вчера городской сервис 
«По пути» отметил свое 
трехлетие. Итоги работы 
подвели в столичном Де-
партаменте транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры. 

Сервис перевозок по требо-
ванию «По пути» работает 
для жителей ТиНАО с октя-
бря 2021 года. 
— В конце 2022 года транс-
порт поехал в инновацион-
ном центре «Сколково». Се-
годня 60 автобусов малого 
класса повышают качество 
обслуживания в районах, де-
лают поездки еще доступнее 
и быстрее, — отметил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам транспорта и про-
мышленности Максим Лик-
сутов.
С начала этого года «По пути» 
перевез 470 тысяч пассажи-
ров, а всего за три года, как 
уточнил генеральный дирек-
тор ГУП «Мосгортранс» Ни-
колай Асаул, сервисом вос-
пользовались почти 1,9 мил-
лиона раз.
— Формат перевозок по тре-
бованию, когда пассажир 
сам выбирает точку отправ-
ления и точку прибытия, 
очень востребован, — поде-
лился он. — Сервис по уров-
ню комфорта и возможности 
управлять своим временем 
близок к такси, только в по-
ездках действуют городские 
фиксированные тарифы. 
Пассажиры могут видеть вре-
мя прибытия транспорта. 
Комфортабельный салон 
в автобусах малого класса, 
мягкие сиденья и столики, 
возможность зарядить гад-
жет, индивидуальный свет.

— Время ожидания транс-
порта в среднем составляет 
около 15 минут, а время в пу-
ти — порядка 25 минут, — до-
бавил Николай Асаул. 
Перевозят пассажиров около 
140 водителей. Это опытные 
сотрудники Мосгортранса. 
В их числе и водитель Олег 
Курбатский. Частый пользо-
ватель сервиса — Дарья Раз-
вых. Девушка живет в Новой 
Москве и вызывает автобус, 
чтобы добраться до станции 
метро «Прокшино». 
— Очень удобно и быстро, — 
поделилась она. — Вызываю 
заранее и к нужному време-
ни подхожу на остановку. 
Заказать автобус сервиса 
можно в приложении «Мо-

сковский транспорт». Стои-
мость проезда по банковской 
карте — как на обычных го-
родских маршрутах. Также 
действует установленный 
в столице льготный проезд 
для школьников, студентов 
и пенсионеров по карте мо-
сквича.
Николай Асаул уточнил, что 
сейчас сервис охватыва-
ет пять поселений ТиНАО 
и центр «Сколково». В буду-
щем «По пути» может быть 
расширен и на другие терри-
тории, где необходим такой 
транспорт. Также проектом 
интересуются разные рос-
сийские регионы. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ДМИТРИЙ НАБОКИН
ПРЕФЕКТ ТИНАО

Городской транспорт в Новой 
Москве развивается очень ак-
тивно, появляются новые 
маршруты, модернизируются 
действующие. Сервис «По пу-
ти» оказался очень популярен, 
жители Троицкого и Новомо-
сковского округов с удоволь-
ствием им пользуются, поэто-
му с каждым годом количе-
ство маршрутов, по которым 
курсируют такие автобусы, 
увеличивается. Добавлю, 
что доехать можно не только 
до метро, но и до ближайшего 
соцобъекта.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

2 октября. Водитель микроавтобуса сервиса «По пути» Олег Курбатский приглашает 
пассажиров совершить поездку с комфортом. Фото: Пелагия Замятина

Образовательный проект помогает школьникам 
освоить основы инвестиционной деятельности 

Дизайнеры из разных стран готовятся 
представить свои модные коллекции

В Москве стартовал новый 
сезон бизнес-игры «Школа 
юного инвестора». Об этом 
вчера сообщили в Департа-
менте экономической поли-
тики и развития столицы.

Проект, рассчитанный на де-
тей от 10 до 15 лет, позволя-
ет участникам погрузиться 
в мир инвестиций и понять их 
роль в экономике города.
— Благодаря образовательно-
му проекту «Школа юного ин-
вестора» подростки в игровой 
форме узнают о том, что такое 
инвестиции и какое значение 
они имеют для города, изуча-
ют основы честной конкурен-
ции и правила участия в аук-
ционах, учатся выстраивать 
деловые отношения и органи-
зовывать собственное де-
ло, — рассказала заместитель 
мэра Москвы, руководитель 

Департамента экономиче-
ской политики и развития го-
рода Мария Багреева (на фо-
то). — Уроки в формате биз-
нес-игры проходят в школах 
города в течение всего учеб-
ного года. 
Проект был создан Департа-
ментом города Москвы по кон-
курентной политике в августе 
2015 года, и за девять лет 
в «Школе юного инвестора» 

было проведено около 1,5 ты-
сячи уроков, участие в кото-
рых приняли 23,6 тысячи уче-
ников московских школ. 
До конца 2024 года запланиро-
вано еще 90 мероприятий для 
около 1,7 тысячи школьников.
В течение часа, отведенного 
на игру, юные инвесторы ре-
шают разные бизнес-задачи. 
Чтобы принять участие в биз-
нес-играх, необходимо пред-
варительно записаться на 
сайте. Занятия проводятся 
в школе, которая подает заяв-
ку на игру.
Кстати, в 2016 году «Школа 
юного инвестора» стала побе-
дителем в номинации «Корпо-
ративные проекты» в рамках 
форума и программы «Луч-
шие социальные проекты 
 России». 
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Завтра в Центральном выста-
вочном зале «Манеж» стар-
тует третья Московская не-
деля моды, в рамках которой 
свои новые коллекции пред-
ставят российские и зару-
бежные модельеры.

С 4 по 9 октября столица вновь 
станет площадкой для разви-
тия международного сотруд-
ничества в сфере моды. 
— Свои коллекции широкой 
аудитории представят почти 
200 отечественных и зару-
бежных дизайнеров, в том 
числе из Бразилии, Индии, 
Китая, Коста-Рики, Объеди-
ненных Арабских Эмиратов 
и других дружественных 
стран, — сообщила замести-
тель мэра Москвы Наталья 
Сергунина. — Гости меропри-

ятия смогут познакомиться 
с локальными брендами 
из 36 регионов России, в том 
числе из Москвы, Санкт-
Петербурга, Краснодарского 
края, Татарстана, Калмыкии, 
Чувашии, Ханты-Мансийско-
го автономного округа, Тю-
менской, Нижегородской, Ке-
меровской, Новосибирской 
и Самарской об ластей. 
Всего за шесть дней планиру-
ется провести 83 модных по-
каза. А с 5 по 9 октября будет 
работать открытый маркет, 
где посетители смогут приоб-
рести одежду, обувь и аксессу-
ары. Для его посещения нуж-
на предварительная реги-
страция.
В рамках бизнес-шоурума 
представители модной инду-
стрии не только продемон-

стрируют свои товары, но 
и проведут переговоры с по-
тенциальными партнерами.
Параллельно пройдет фести-
валь короткометражных 
фильмов. В нем примут уча-
стие режиссеры из России 
и других стран — Аргентины, 
Белоруссии, Колумбии, Мек-
сики и Турции. Работы, ото-
бранные международным 
экспертным советом, пока-
жут 5 октября в дизайн-цен-
тре Artplay.
Кроме того, сегодня в Москве 
начинается BRICS+ Fashion 
Summit, в котором примут 
участие делегации из более 
чем 100 стран. Они также смо-
гут посетить Московскую не-
делю моды.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru
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Старые фотографии покажут, как жил 
простой советский человек

Вчера в Музее Победы состо-
ялось торжественное откры-
тие фотовыставки «История 
в объективе». Экспозиция 
приурочена к 80-летию 
со дня смерти фотожурнали-
ста Николая Кубеева и по-
священа его творчеству.

Заходя в выставочное поме-
щение, гости сразу видят фо-
тоаппарат «Лейка», кото-
рым снимал Николай Кубеев. 
А еще камеры «Фотокор № 1» 
и «ФЭД» 1930–1940-х годов. 
На стенах висят оригиналь-
ные негативы с записками 
фотокорреспондента в ре-
дакцию одного из москов-
ских изд аний. Здесь также 
есть отпечатанные снимки 
и фотобумага. Все экспонаты 
передают атмосферу предво-
енной Москвы.
На церемонии открытия при-
сутствовали генеральный ди-
ректор Музея Победы Алек-
сандр Школьник, сын фото-
графа Михаил Николаевич 
Кубеев. Также учителя и уче-
ники школы № 293 имени 
А. Т. Твардовского.
— Вступив добровольцем 
в ряды народного ополчения 
в октябре 1941 года, Николай 
сражался на Калининском 
и Северо-Западном фронтах. 
Вел фоторепортажи с мест бо-
ев, — рассказали в пресс-
службе Музее Победы. — По-
сле тяжелого ранения на пере-
довой Кубеев больше года бо-
ролся за жизнь. Его не стало 
в мае 1944 года. Николаю бы-
ло всего 33 года. 
Биография Николая Кубеева 
была восстановлена благода-
ря поисковой работе учащих-
ся московской школы № 293 
имени А. Т. Твардовского, от-
метили в пресс-службе учреж-
дения. Спустя более 80 лет, 
в 2022 году, нашлись оригина-
лы негативов (фотография на 
листе прозрачной пластико-

вой пленки, на котором самые 
светлые участки объекта вы-
глядят самыми темными, 
и наоборот. — «ВМ») периода 
Великой Отечественной вой-
ны. А еще довоенные работы 
журналиста. 
— Судьба Николая Кубеева 
действительно непростая. 
В сложный период для стра-
ны, когда в Москве собира-
лись дивизии народного опол-
чения, он решил пойти добро-
вольцем на фронт, — отметил 
генеральный директор Музея 
Победы Александр Школь-
ник. — Вместе с винтовкой он 
всегда носил фотоаппарат. Де-
лал уникальные кадры, кото-
рые теперь помогают нам 
представить, как все на самом 
деле происходило на фронте.
В выставочный проект вошло 
более 100 экспонатов, уточни-
ли в музее. Среди них есть 
уникальные фотоматериалы 
и подлинные реликвии. Более 
того, впервые представили 

ранее неизвестные работы 
Николая Кубеева. 
Теперь посетители Музея По-
беды смогут погрузиться в ат-
мосферу довоенной жизни 
столицы, рассказали в учреж-
дении. Частью этой экспози-
ции стали предметы из фон-
дов Музея Победы, рассказа-
ли в пресс-службе учрежде-
ния. Некоторые реликвии 
передал сын фотожурналиста 
Михаил Кубеев. Так, жители 
и гости столицы узнают 
в снимках центральные ули-
цы знакомого города. А еще 
есть кадры с простыми людь-
ми, где видно то, как они жили 
и отдыхали в те времена. Осо-
бенно интересно будет юным 
посетителем, которые смогут 
узнать, как проходили празд-
ники и спортивные парады 
в СССР. 
Выставка будет работать до 
2 декабря.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Пернатые туристы 
отдохнут в столице
Птиц, внесенных в Красную 
книгу Москвы, скоро можно 
будет увидеть в московских 
парках. Речь идет о валь-
дшнепах, которые останавли-
ваются в мегаполисе во время 
перелета на зимовку.

Столичные орнитологи с не-
терпением ждут визита ред-
кой птицы. Миграция валь-
дшнепов из северных регио-
нов России в теплые края уже 
началась. 
— Вальдшнеп — птица редкая 
для столицы, она занесена 
в Красную книгу Москвы. Но 
осенью, совершая перелет, 
представители вида иногда 
останавливаются в мегаполи-
се, — пояснили в Департамен-
те природопользования и ох-
раны окружающей среды го-
рода Москвы. 
Специалисты надеются, что 
по традиции вальдшнепы, 
пролетая через Москву, оста-
новятся в городе. Они совер-
шают перелеты в темное вре-
мя суток, а днем — отдыхают. 
Поэтому счастливчики смогут 
увидеть их не только в мо-
сковских парках, но и на ули-
цах, и во дворах.

Узнать вальдшнепа просто — 
у птицы длинный тонкий 
клюв и крупное, порядка 
35 сантиметров, туловище. 
Эти птицы крайне редко изда-
ют звуки и в целом ведут себя 
тихо и мирно. В городе их вра-
ги — вороны, собаки, кошки. 
Опасны для вальдшнепов, 
впрочем как и для других пе-
релетных птиц, стеклянные 
и зеркальные поверхности. 
По словам орнитолога Вади-
ма Мишина, они не умеют 
распознавать стекло, и когда 
в окнах отражаются небо и об-
лака, птицы не видят перед со-
бой препятствия и бьются. 
Орнитологи предупрежда-
ют, что трогать упавших 
птиц, которые могут самосто-
ятельно передвигаться, не 
нужно. Но если вы заметили, 
что вальдшнепу грозит опас-
ность, аккуратно перенесите 
его на природную террито-
рию. Если же птица ранена 
и не может двигаться, позво-
ните на горячую линию Еди-
ной справочной службы пра-
вительства Москвы по теле-
фону (495) 777-77-77. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

80 лет Победы

Участником осеннего 
субботника может стать каждый

Эксперты научат современным 
методам продвижения бизнеса

В Зеленоградском админи-
стративном округе (ЗелАО) 
начался месячник благо-
устройства. «ВМ» узнала, ка-
кие работы будут здесь про-
ведены. 

С начала октября в ЗелАО про-
ходит месячник осеннего бла-
гоустройства. В его рамках 
специалисты проведут боль-
шой комплекс работ.
— Наши коммунальные служ-
бы будут заниматься уборкой 
листвы, прогребанием газо-
нов, подготовкой цветников, 
которая включает декориро-
вание щепой и высадку луко-
вичных растений, а также 
другими работами, которые 
позволят подготовить терри-
торию к зимнему периоду, — 
рассказал заместитель пре-
фекта ЗелАО Олег Панин.
А на 12 октября назначено 
проведение общегородского 
субботника. Присоединиться 

к работам по благоустройству 
могут все желающие. Кстати, 
такой осенний субботник дав-
но стал доброй традицией 
среди местных жителей.
Между тем в округе уже наме-
тили план работ на следую-
щий год. Так, например, в зна-
ковом месте, зоне Большого 
городского пруда, планируют 
обустроить детскую и спор-
тивные площадки, в том чис-
ле для пляжного волейбола. 
К тому же территорию укра-
сят малые архитектурные 
формы.
— Также там оборудуем зону 
для пляжного отдыха с шез-
лонгами, раздевалками — об 
этом давно просили жители 
района Матушкино, — доба-
вил Олег Панин.
Он уточнил, что в пляжной зо-
не оборудуют медпункт и уста-
новят вышку спасателей.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Бесплатные курсы по моде 
и технологиям, маркетингу 
и ювелирному дизайну прой-
дут в октябре в «Техногра-
де». Вчера здесь стартовали 
первые занятия. 

Сегодня желающих пригла-
шают на курс дополнительно-
го образования «Управление 
продуктовыми исследования-
ми с использованием техно-
логий искусственного интел-
лекта. Базовый уровень». 
Программа предназначена 
для тех, кто хочет создавать 
ИТ-продукты при помощи от-
крытого программного обе-
спечения. Преподаватель рас-
скажет о применении нейро-
сетей для генерации данных, 
идей и концепций, о методах 
анализа исследований. По 
итогам обучения слушатели 
будут ориентироваться в не-
скольких видах исследова-

ний, смогут выбрать правиль-
ный метод для работы и орга-
низовать процесс, научатся 
применять генеративные мо-
дели искусственного интел-
лекта. Два вебинара посвяще-
ны практической работе.
Для предпринимателей и мар-
кетологов 14 октября начнет-
ся курс «Цифровые техноло-
гии для малого и среднего 
бизнеса». На нем речь пойдет 
о том, как инструменты и ИТ-
технологии можно использо-
вать для повышения конку-
рентоспособности бизнеса, 
как правильно их подбирать 
для разных задач.
Кроме того, в расписании на 
октябрь представлено более 
50 различных программ до-
полнительного и дополни-
тельного профессионального 
образования. 
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Дети посвятили свои картины 
выдающемуся скульптору
Вчера в переходе между 
станциями «Проспект Вер-
надского» Большой кольце-
вой и Сокольнической линий 
открылась выставка «Миры 
мастера Эрьзи». 

Столичная подземка вновь 
в центре творческого внима-
ния. Переход между станция-
ми БКЛ и Сокольнической 
линий стал своего рода худо-
жественной галереей, доступ-
ной всем пассажирам. Пройти 
мимо выставленных живо-
писных репродукций невоз-
можно. Даже те, кто спешит 
по делам, замедляют шаг. Сю-
жеты самые разные: вот жен-
щина в черном у иконы, а ря-
дом — сельчане после поле-
вых работ, по соседству — 
осенний вид из окна.
— Хочется хоть ненадолго 
остановиться и детально рас-
смотреть, — отмечает одна из 
пассажирок метрополитена 
Екатерина Власова.
Тем удивительнее, что пред-
ставленные на выставке ра-
боты создавали дети, участ-
ники международного дет-
ского проекта «Миры масте-
ра Эрьзи», который проходит 
уже восемь лет. Он стартовал 
в 2016-м по инициативе Меж-
дународного фонда искусств 
имени Эрьзи. У конкурса есть 
свои история и география. 
Состоялись выставки в Мо-

скве и других городах России. 
В конкурсе на данный мо-
мент приняли участие более 
500 детей из Москвы, Подоль-
ска, Саранска, Набережных 
Челнов, Екатеринбурга, По-
левского, Дербента, Смолен-
ска, Новороссийска, Севасто-
поля и даже из Генуи и Буэ-
нос-Айреса.
— В рамках конкурса фонд 
предлагает детям создать 
собственные произведения 
по мотивам жизни и творче-
ства скульптора Эрьзи, — по-
яснила директор Междуна-
родного фонда искусств име-
ни Эрьзи Елена Куприяно-
ва. — Отобранные работы 

остаются в коллекции фонда 
для дальнейшего экспониро-
вания в городах России и за 
рубежом, а также — для пу-
бликаций.
За несколько лет сформирова-
лась большая коллекция дет-
ских работ, лучшие из кото-
рых экспонировались в пере-
движной выставке по многим 
городам России и за рубежом. 
— Мне хотелось изобразить 
скульптора, невероятно твор-
ческого человека, с его соба-
кой по кличке Леон. Сохра-
нился черно-белый снимок, 
и я решила добавить ему цве-
та, — рассказала одна из 
участниц конкурса Алина Са-
марина. 
Кроме того, вчера в городской 
подземке открыли еще одну 
выставку. Ее приурочили 
к столетию Театра сатиры. 
— Экспозиция «Век сатиры» 
расположена в переходе меж-
ду станциями «Савеловская» 
Серпуховско-Тимирязевской 
линии и Большой кольцевой 
линий. На выставке можно уз-
нать об актерах и режиссерах, 
которые создавали Театр са-
тиры, а также о тех, кто опре-
деляет его жизнь сейчас, — от-
метили в Дептрансе. 
А еще в экспозиции — уни-
кальные кадры из известных 
постановок театра.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

2 октября. Участница конкурса «Миры мастера Эрьзи» Алина Самарина представила две работы. 
Их репродукции можно увидеть в метро. Фото: Александр Кочубей

Масштабные работы по благо-
устройству в парке «Савелов-
ский» на севере города вели 
все лето. Преображение на-
чали с демонтажа старых 
игровых городков и уличных 
тренажеров. Пересмотрели 

и подход к обустройству до-
рожно-тропиночной сети. Ес-
ли раньше местные жители 
протаптывали себе проходы 
по песку, то теперь для них 
сделали удобные дорожки 
к игровым комплексам. Дети 
первыми бегут опробовать 
новые городки. 
— Потрясающее место в Саве-
ловском районе — местный 
парк. Его отлично облагоро-
дили, — высказал свое мне-
ние местный житель Антон 
Ставицкий. — Убрали старый 
забор, и пространство парка 
стало открытым, дружелюб-
ным. Площадки оснастили по 
высшему классу: мои дети лю-
бят здесь играть. А мы, взрос-
лые, предпочитаем тут же тре-
нироваться. Можно не пла-
тить за спортзал, а просто 
прийти в Савеловский парк на 
пробежку, сделать разминку 
на спортплощадке или испы-
тать уличные тренажеры.

Игровые и спортивные пло-
щадки в Савеловском парке 
разделили. Предусмотрели 
и места для спокойного отды-
ха. Например, на скамейках 
с навесами можно с комфор-
том устроиться и почитать 
книжку, поработать на све-
жем воздухе за компьютером. 
— Детские площадки раздели-
ли по возрастам, — отметил 
заместитель директора по 
благоустройству и содержа-
нию ГБУ «Жилищник Саве-
ловского района» Андрей Ми-
кульчик. — Установили каче-
ли, песочницы, качалки, игро-
вые комплексы. 
Он добавил, что в игровых 
и спортивных зонах парка 
смонтировали безопасное 
мягкое покрытие. Часть тро-
пинок и дорожек выложили 
плиткой, другие — заасфаль-
тировали. Дети могут кататься 
здесь на велосипедах и самока-
тах, а мамы — гулять с коля-

сками. Для каждого есть свое 
обустроенное комфортное 
пространство, свои дорожки 
с подходящим покрытием.

Кроме того, в Савеловском 
парке обновили газоны и сме-
нили освещение, которое 
к тому же стало более энерго-
эффективным.
— У меня годовалый сын, 
и мне нравится приходить гу-
лять в парк не только днем, но 
и вечером, — рассказал жи-
тель Савеловского района Ва-
лерий Ромахин. — Парк те-
перь лучше освещен, в нем 
стало приятнее проводить 
время с ребенком. Малыш 
с удовольствием изучает 
местные игровые комплексы.
Москвич считает, что после 
проведенного благоустрой-
ства Савеловский парк стал 
одним из лучших не только 
в районе, но и в городе. 
В ближайшее время он станет 
еще и зеленее — здесь высадят 
порядка двух тысяч деревьев 
и кустарников.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru 

Парк разделили на разные 
функциональные зоны

В столице завер-
шили благо-
устройство Са-
веловского пар-
ка. Сегодня он 
принимает го-
стей: и тех, 
кто занимается 
спортом, и тех, 
кто любит игры. 

благоустройство

11 сентября. Москвич Валерий Ромахин гуляет с сыном Федором в обновленном Савеловском парке. Фото: Василиса Чернявская

В столичной подземке ре-
ализуются различные 
творческие проекты: «Ис-
кусство в метро», «Музыка 
в метро», проходят вы-
ставки в переходах между 
станциями. Кроме того, 
ежегодно на линии выпу-
скают тематические поез-
да, оформление которых 
посвящают важным да-
там, природному богат-
ству российских регионов 
и выдающимся людям на-
шей страны. 

справка

В этом году на севере 
столицы обустроят четы-
ре общественных про-
странства. Так, в парке 
Соломенной сторожки 
высадят более 1,4 ты-
сячи кв. метров цветни-
ков, около 500 кустар-
ников и более 50 дере-
вьев. Также в планах 
до конца 2024-го — 
установить 20 подъем-
ных платформ для мало-
мобильных граждан 
в жилых домах. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
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29 сентября 2023 года. Вальдшнеп в Измайловском парке 
Москвы набирается сил для дальнего перелета

2 октября. Посетительница выставки «История в объективе» рассматривает работы военного 
фотокорреспондента Николая Кубеева
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биография
Николай Дмитриевич 
Кубеев (27 сентября 
1910 — май 1944) ро-
дился в Раменском. 
В юности увлекался фо-
тографией, радиоделом 
и конструировал прием-
ники. В начале 1930-х 
стал работать корре-
спондентом. Через два 
года вступил в Россий-
ское объединение про-
летарских фотографов. 
В 1941 году вступил 
в народное ополчение 
в составе Дивизии мо-
сковских рабочих (поз-
же — 3-я Московская 
коммунистическая 
стрелковая дивизия). 
Он документировал все 
происходящее на служ-
бе. Награжден орденом 
Красной Звезды. 
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новости спецоперации

Отстаиваем рубежи
Враг продолжает свои по-
пытки прорваться в Курскую 
область. Об этом сообщили 
в Министерстве обороны 
России.
— При поддержке армей-
ской авиации и огня артил-
лерии отражены три попыт-
ки ВСУ прорваться через 
границу Российской Феде-
рации в направлении насе-
ленного пункта Новый Путь. 
Потери противника состави-
ли около 50 человек лично-
го состава убитыми и ране-
ными, уничтожены боевая 
бронированная машина 
и два автомобиля. Четыре 
военнослужащих Воору-
женных сил Украины (ВСУ) 
сдались в плен, — уточнили 
в Минобороны.
Кроме того, за прошедшие 
сутки наши военные отрази-
ли пять контратак противни-
ка в направлении населен-
ного пункта Плехово и со-
рвали попытки атак против-
ника в направлении 
населенных пунктов Ольгов-
ка, Черкасское и Поречное. 
В результате противник по-
терял до 30 человек убиты-
ми и ранеными.
■
Продолжаем побеждать
Наши военные освободили 
еще одно село, сообщили 
в Минобороны России.
— Подразделения южной 
группировки войск в резуль-
тате успешных действий ос-
вободили населенный пункт 
Верхнекаменскoе Донецкой 
Народной Республики, — 
рассказали в МО РФ.
■
На фронте статус 
неважен
Депутат Московской област-
ной думы Игорь Коханый от-
правился на спецоперацию.
— Игорь Коханый подал за-
явление о досрочном пре-
кращении депутатских пол-
номочий. Он подписал кон-
тракт с добровольческим 

формированием и уже нахо-
дится в зоне проведения 
СВО, — рассказали в Думе.
Там уточнили, что вопрос 
о прекращении его депутат-
ских полномочий будет рас-
смотрен на заседании, кото-
рое состоится сегодня.
■
Дрон стал
почти неуязвимым
Разведывательный беспи-
лотник «Скат 350М» стал ме-
нее уязвимым для средств 
радиоэлектронной борьбы 
(РЭБ). Об этом рассказали
в концерне «Калашников».
— Мы внедрили уникальное 
техническое решение, по-
зволяющее переключать ка-
нал прямо в момент полета. 
Мы можем уйти на другой 
канал или уменьшить мощ-
ность текущего, чтобы 
ускользнуть от средств РЭБ 
противника. Наземное прие-
мо-передающее устройство 
(НППУ) оснащено дополни-
тельными антеннами типа 
«волновой канал» и обеспе-
чивает программное пере-
ключение между широко 
и узконаправленными ан-
теннами. Кроме того, линия 
связи между наземной стан-
цией управления и НППУ 
увеличена до 500 м, что 
обеспечивает безопасность 
боевой работы расчета 
БПЛА, — отметил директор 
дивизиона беспилотных ле-
тательных аппаратов Алек-
сандр Лихачев.
■
Шпионка помогала врагу 
вести огонь 
Сотрудники Управления Фе-
деральной службы безопас-
ности (УФСБ) России по Лу-
ганской Народной Респу-
блике (ЛНР) задержали 
гражданку Украины, жи-
тельницу города Брянка
в ЛНР. Она помогала Киеву 
наносить ракетные удары 
по региону.
— Жительница города 
Брянка осуществляла сбор 

сведений о Вооруженных 
силах Российской Федера-
ции и передавала их пред-
ставителям спецслужб 
Украины для нанесения ра-
кетных ударов по террито-
рии республики, — сообща-
ют в ведомстве.
Там же уточнили, что в отно-
шении задержанной воз-
буждено уголовное дело 
по статье о шпионаже.
■
Боевики продолжают 
обстрелы
ВСУ дважды за сутки об-
стреляли больницу в Камен-
ке-Днепровской Запорож-
ской области. Об этом сооб-
щил председатель комис-
сии по вопросам 
суверенитета, патриотиче-
ским проектам и поддержке 
ветеранов Общественной 
палаты России Владимир 
Рогов.
— В результате артобстрела 
бандеровцы повредили 
кровлю крыши больницы, 
фасад здания и окна отделе-
ния терапии, в которой 
на момент обстрела находи-
лось несколько десятков па-
циентов — местных мирных 
жителей, — уточнил Рогов.
■
Нашли иностранных 
наемников
Бойцы ВС РФ в освобожден-
ном Вишневом Харьковской 
области обнаружили тела 
иностранных наемников 
из стран ближнего и дальне-
го зарубежья. Об этом рас-
сказал военный эксперт Ан-
дрей Марочко.
— В ходе освобождения на-
селенного пункта Вишневое 
в радиоэфире средствами 
радиоэлектронной развед-
ки нашей армии неодно-
кратно фиксировалась ино-
странная речь. А после 
на позициях и в местах ком-
пактного проживания про-
тивника обнаружены трупы 
неславянской внешности, — 
уточнил он.

Учитель посвящает песни 
формулам и законам физики 
Учитель физики и математи-
ки из Луганска Полина Попо-
ва (на фото) вошла в двад-
цатку лауреатов конкурса 
«Учитель года России». Кор-
респондент «ВМ» 
пообщалась с пре-
подавателем.

Педагог должен 
уметь замотивиро-
вать ученика, что-
бы тот мог свер-
нуть горы на пути 
к успешному усво-
ению знаний, считает учи-
тель физики Полина Викто-
ровна.
— Лично я всегда смотрела 
и слушала своих педагогов 
с упоением, — говорит Поли-
на Попова. — С самого дет-
ства грезила об учительстве. 
Выбрала физику и математи-
ку, которые поначалу были 
мне неподвластны. Однако 
я преодолела трудности под 
девизом «Нет задач, которые 
нельзя решить!». 
Этому Полина Викторовна 
учит и ребят. Во время объяс-
нения новой темы она часто 
использует музыку, вместе 
с учениками выбирает песни 
разных жанров. Затем пере-
писывает слова под физиче-
ские законы, формулы или 
определения. После музыку 
и новый текст соединяют, по-
лучается «физическая компо-
зиция». Это помогает ребятам 

включиться в творческую ра-
боту и лучше освоить тему. 
— Самое главное — зритель-
ный контакт со школьника-
ми, — отмечает Полина По-

пова. — Когда за-
хожу в класс, всег-
да хочу «поймать» 
взгляд каждого 
ребенка, чтобы уз-
нать его настрое-
ние. Чтобы при не-
обходимости под-
строиться под на-
строение детей 

или немного успокоить их. 
Например, рассказать инте-
ресную историю,чтобы они 
сфокусировались на физике. 
Если в классе шумно, то я про-
сто говорю слово, которое не 
касается темы урока, напри-
мер «жираф». А потом прошу 
повторить его.
Кроме того, у Полины Викто-
ровны есть система «наклеек» 
для мотивации. В конце каж-
дого месяца ей предстоит вы-
брать «Эйнштейна недели». 
Так она называет ученика, на-
бравшего большее количе-
ство стикеров за ответы на 
уроках, ведение «физического 
словаря» или участие в иссле-
дованиях. «Эйнштейн неде-
ли» получает возможность по-
мочь учителю провести урок 
физики в конце четверти.
Девушка считает, что новые 
методы преподавания нацеле-
ны на полноценное раскры-

тие личности ученика. Много 
внимания уделяется проект-
ной, исследовательской дея-
тельности.
— Я бы хотела создать свою 
собственную виртуальную ла-
бораторию, — делится Поли-
на. — В которой можно прово-
дить лабораторные работы 
с методическими рекоменда-
циями, графическим дизай-
ном. Главное, чтобы она была 
доступна всем. И чтобы каж-
дый ребенок имел возмож-
ность задать учителю вопрос 
вживую или в чате.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

Создатели сериала показывают: Донбасс всегда 
был неотъемлемой частью большой страны

Диверсанты хотели заработать, но получили 
длительные тюремные сроки

Информационные агентства 
Донбасса и Новороссии опу-
бликовали вторую серию до-
кументального многосерий-
ного фильма «Неновые реги-
оны: Дорога домой». Он по-
священ судьбе волонтера.

Член поискового движения, 
уроженец Элисты Константин 
Евсеев вместе со съемочной 
группой отправился в Мели-
тополь, чтобы почтить память 
своего деда — участника Ве-
ликой Отечественной войны.
— Этот город очень важен для 
меня и моей семьи. Я внутри 
мысленно как будто бы пого-
ворил со своим дедушкой… 
В таких местах ты ощущаешь 
настоящую связь поколений, 
понимаешь, что здесь нахо-

дятся те люди, которые могли 
знать или знали моего дедуш-
ку. Я, к сожалению, не застал 
его в живых. Но память о его 
боевом пути будет жить в на-
шей семье, — рассказал герой 
второй серии Константин Ев-
сеев.
В Мелитополе он посетил Кра-
еведческий музей, где нашел 
в архивах сослуживцев своего 
деда, а затем отправился 
к Вечному огню, чтобы возло-
жить цветы и почтить память 
павших бойцов.
Документальный сериал за-
трагивает комплекс проблем, 
с которыми сталкивается со-
временная молодежь нашей 
страны. Героями картины ста-
новятся простые волонтеры, 
участники общественных 

движений и организаций, для 
которых спецоперация изме-
нила представление о мире. 
«Неновые регионы: Дорога 
домой» призван показать 
связь разных городов и наро-
дов страны. Цель проекта — 
доказать, что так называемые 
новые регионы всегда были 
неотъемлемой частью боль-
шой России.
— Кажется, что одно малень-
кое дело — пошел продукты 
бабушке отнес, — а в масшта-
бе целой страны я же не один 
такой, нас много по всей стра-
не... — поделился своими 
мыслями Евсеев. — Получает-
ся, это уже одно большое об-
щее дело, и ты не один.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

30 сентября. Штурмовики ВС РФ во время тренировки на запорожском направлении. Бойцы 
не только проходят комплексную подготовку перед первой отправкой на фронт, но и регулярно 
оттачивают свои навыки на полигонах в ходе СВО. Военнослужащие отрабатывают взятие опорных 
пунктов противника, штурм окопов врага и другие тактические приемы. Освоенные в совершенстве 
навыки бойцы успешно применяют, освобождая населенные пункты от украинских националистов. 

фотофакт

Выход ВСУ из Угледара, бои за 
который шли с 2022 года, офи-
циально подтвердила опера-
тивно-стратегическая груп-
пировка украинских войск 
«Хортица», ведущая боевые 
действия в том числе на угле-
дарском направлении. Об 

этом сообщает Telegram-
канал украинского интернет-
издания «Страна.ua», обра-
щая внимание на то, что Гене-
ральный штаб ВСУ перестал 
упоминать Угледар в своих 
последних сводках. 
— Высшее командование пре-
доставило разрешение на осу-
ществление маневра по выво-
ду подразделений из Угледара 
с целью сохранения личного 
состава и боевой техники, за-
нятие положения для ведения 
дальнейших действий, — пе-
редает издание «незалежной» 
сообщение «Хортицы».
Сразу же после этой новости 
лейтенант ВСУ с позывным 
«Алекс» начал критиковать 
командование за поздний вы-
вод войск из Угледара. В своем 
Telegram-канале он указал на 
то, что это небольшой город, 
который было бы сложно 
удерживать длительное вре-
мя, особенно когда россий-
ские войска заняли фланги.

— С городом Угледар произо-
шло то, что случилось еще не-
делю-полторы назад. Я писал, 
что точка невозврата пройде-
на, и это дело времени, — от-
мечает «Алекс». — Если всех 
пацанов ложить (орфография 
автора. — «ВМ») в одном ме-
сте, когда обстановка крити-
ческая и невыгодная, то следу-
ющие рубежи некому будет 
держать. Об Угледаре коман-
дирам надо было думать рань-
ше, когда еще начинался «ки-
пиш» на флангах.
Затем на эту новость обратили 
внимание иностранные СМИ. 
В числе первых — американ-
ское агентство Bloomberg. 
Журналисты издания назвали 
Угледар «стратегически важ-
ным городом» и привели аргу-
менты: добыча угля; выгодное 
расположение накануне зи-
мы: жилые дома на возвышен-
ной равнине посреди ровных 
полей; нахождение в несколь-
ких километрах от контроли-

руемой Россией железной до-
роги на Крым.
После них информацию о по-
тере украинскими боевиками 
Угледара опубликовал интер-
нет-портал американской га-
зеты The Washington Post. 
Корреспонденты иностран-
ного СМИ указали на то, что 
бойцы Российской армии взя-
ли 511 квадратных киломе-
тров, преимущественно на 
участке от Артемовска (они 
его называют Бахмутом. — 
«ВМ») до Угледара. А потом, 
анализируя причины такого 
продвижения, в своем мате-
риале они назвали несколько 
факторов. Во-первых, это 
«усовершенствованная рос-
сийская тактика, когда вой-
ска идут в штурм небольши-
ми группами, что сводит к ми-
нимуму обнаружение и за-
трудняет ответный огонь, 
при поддержке превосхо-
дящего количества артилле-
рии и беспилотников». Во-

вторых, это наступление бое-
виков «незалежной» в Кур-
ской области, что растянуло 
фронт. А в-третьих, слабая за-
падная помощь ВСУ.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Радикалы признали, 
что выбиты из Угледара

Вчера Воору-
женные силы 
Украины (ВСУ) 
подтвердили по-
терю Угледара, 
бои за который 
шли более двух 
лет. Радикалы 
отступают из го-
рода.

фронтовые сводки

2 октября. Бойцы Вооруженных сил Российской Федерации установили государственный флаг на одном из высотных зданий в городе Угледаре Донецкой Народной 
Республики, который освободили от украинских националистов

ДАНИИЛ КАРЕЛИН
УЧАСТНИК СПЕЦОПЕРАЦИИ

Угледар для нас имеет такое 
же стратегическое значение, 
как Артемовск, Авдеевка, 
Константиновка, Курахово, 
Покровск... 
Этот город, по сути, очеред-
ной узел обороны, за которым 
открывается клишированный 
оперативный простор (сво-
бодное пространство. — 
«ВМ»). Отбив его, наши вой-
ска смогут достаточно быстро 
освободить большие терри-
тории Донецкой Народной 
Республики.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Спас технику
Стремясь прорвать линию 
обороны, боевики пред-
приняли попытку наступле-
ния в зоне ответственности 
командира отряда БАРС-16 
Максима Шарина (1). Оце-
нив ситуацию, наш боец ор-
ганизовал оборону и всту-
пил в бой с врагом. Скован-
ные грамотными и умелы-
ми действиями отряда 
Шарина, военные Украины 
запросили поддержку дру-
гих боевиков. По позициям 
отряда ВС РФ нанесли мас-
сированный удар средства-
ми ствольной и реактивной 
артиллерии. Несмотря 
на полученное в ходе об-
стрела ранение, Максим са-
мостоятельно оказал себе 
первую помощь и продол-
жил руководить обороной. 
Понимая, что возможен 
риск повторного удара, он 
организовал вывод техни-
ки на запасные позиции. 
Спустя некоторое время 
место, где раньше находи-
лись орудия отряда, атако-
вал враг.

Восстановил связь
В составе мотострелковой 
роты рядовой Тимур Лапы-
тов (2) участвовал в оборо-
не населенного пункта, ос-
вобожденного от боеви-
ков. Стремясь вернуть кон-
троль над поселком, 
противник нанес по нему 
артиллерийский удар, в ре-
зультате которого ранили 
командира обороняющей-
ся роты. Несмотря на про-
должающиеся обстрелы, 
солдат оказал офицеру 
первую помощь и вывез его 
в безопасное место для 
дальнейшей эвакуации. 

Находясь в опорном пункте 
в окрестностях поселка, 
воен нослужащий коорди-
нировал действия ближай-
ших групп мотострелков 
на переднем крае. В ходе 
боя он обнаружил прибли-
жающуюся к оборонитель-
ным позициям наших войск 
штурмовую группу радика-
лов. В результате артилле-
рийского удара противник 
нарушил проводную связь 
между подразделениями. 
Сориентировавшись, наш 
боец покинул укрытие 
и восстановил целостность 
линий связи, что позволи-
ло скоординировать дей-
ствия мотострелков 
для успешного отражения 
атаки украинских войск.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Вчера 2-й Восточный окруж-
ной военный суд в Чите при-
знал 12 диверсантов и их по-
собника виновными в совер-
шении преступлений в не-
скольких регионах России 
и приговорил злоумышлен-
ников к длительным тюрем-
ным срокам.

13 сентября транспортные по-
лицейские задержали нару-
шителей, которые совершили 
поджог объектов на Москов-
ской железной дороге.
— Поступило сообщение 
о возгорании двух релейных 
и одного батарейного шкафов 
в районе станции Храпуново. 
В ходе проведения оператив-
но-разыскных мероприятий 
установлены и задержаны 

причастные к совершению 
поджога четверо граждан РФ 
в возрасте от 20 до 21 года, 
проживающих в ближайшем 
Подмосковье, — рассказали 
в пресс-службе МВД РФ. — 
Возбуждены уголовные дела 
по признакам преступления, 
предусмотренного пунктом 
«а» части 2 статьи 205 УК РФ 
«Террористический акт».
Один из задержанных расска-
зал, что в мессенджере ему по-
ступило предложение о совер-
шении диверсии за 34 тысячи 
рублей. По полученной от ку-
раторов инструкции он пред-
ложил троим своим знако-
мым подзаработать. Снятый 
на камеру телефона отчет был 
отправлен заказчику.
Члены группы в разных вари-
антах состава и при пособни-
честве гражданина Нифонто-
ва в период с декабря 2022 го-

да по январь 2023 года совер-
шили 13 диверсий на 
транспортных объектах в Мо-
скве, Красноярском крае, 
а также готовились поджечь 
многоцелевой истребитель 
в одной из воинских частей 
Приморского края. Организа-
торы преступлений стреми-
лись воздействовать на при-
нятие госорганами РФ реше-
ния о прекращении специ-
альной военной операции, 
сообщили вчера в пресс-
службе военного суда.
Фигурантам дела был огла-
шен обвинительный приго-
вор и назначено наказание. 
Максимальный срок получил 
гражданин Кусонец — 23 года 
лишения свободы, 17 из кото-
рых преступник проведет 
в колонии строгого режима.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

громкое дело

досье
Полина Попова роди-
лась 24 августа 2000 го-
да в Луганске. С отличи-
ем окончила Луганский 
государственный педа-
гогический университет. 
Сейчас преподает физи-
ку и математику в Луган-
ской гимназии № 60 
имени 200-летия Луган-
ска. Награждена грамо-
той Управления образо-
вания администрации 
Луганска «Педагог года 
Луганщины 2024» в но-
минации «Педагогиче-
ский дебют».
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Уверены в качестве наших 
медицинских препаратов 

Саммит собирает специали-
стов уже четвертый раз под-
ряд. Невзирая на то что состав 
участников за последние годы 
значительно изменился, уже 
не приезжают из-за рубежа 
многие прежние партнеры, 
ассортимент и количество 
представленных образцов 
только расширились: лучшее 
из новинок производства для 
медицины диагностики пред-
ставили 32 страны.
Выставочные павильоны раз-
делили между собой важные 
направления в диагности-
ке: лабораторная, лучевая, 
функциональная, ультразву-
ковая... 
Так, новое отечественное обо-
рудование представила рос-
сийская компания, готовая 
в ближайшее время начать 
серийное производство на 
площадке медико-техниче-
ского кластера в подмосков-
ной Дубне. 
— Вообще у нас очень широ-
кий портфель, более тысячи 
артикулов медоборудова-
ния — от медицинских крова-
тей до современных функцио-
нальных аппаратов, напри-
мер для ультразвуковых ис-
следований. Есть, например, 
эндоскопические установки, 
аппараты для гипотермии 
(для управления температу-
рой человеческого тела в кри-

тических состояниях после 
инфаркта, инсульта, череп-
но-мозговой травмы.  — 
«ВМ») уже начали соби-
рать, — продемонстрировал 
сложные приборы руководи-
тель направления компании 
Константин Жигалов.
Интерес гостей саммита вы-
звал также целый комплекс 
оборудования, обеспечиваю-
щий автоматизацию ПЦР-
тестов от выделения нуклеи-
новых кислот (присутствуют 
в клетках живых организмов 
и выполняют функции по хра-
нению, передаче и реализа-
ции наследственной инфор-
мации) до получения итого-
вого результата. 

— Это очень высокотехноло-
гическое исследование, это 
генетика. Например, по крови 
будущей матери мы можем 
определить, какие генетиче-
ские заболевания грозят ма-
лышу, — объяснила сотруд-
ник еще одного отечественно-
го производства Валерия Ви-
зирова. 
Российская компания, кото-
рая занимается изготовле-
нием вакуумных систем для 
взятия венозной крови и ваку-
умных пробирок для сбора 
биопроб для анализов, разме-
щенная также в Дубне, при-
влекает внимание своим до-
стижением: она освоила пол-
ный производственный цикл. 

— Мы отливаем на своем за-
воде все компоненты. И это 
позволяет нам полностью 
контролировать качество 
продукта. В нашем секторе 
мы лидеры рынка. Во всех из-
вестных крупных московских 
лабораториях используют на-
ши пробирки, — не без гордо-
сти отметила руководитель 
маркетинга производства 
Анастасия Бурлаченко. 
Процесс импортозамещения 
в медицинской сфере начался 
еще с первой волной панде-
мии коронавируса. В подмо-
сковном Электрогорске зани-
маются производством лекар-
ственных и диагностических 
препаратов. Поставки осу-

ществляются по всей России, 
а также в страны СНГ. 
— Наши диагностические 
препараты востребованы при 
срочном тестировании опас-
ных инфекций: ВИЧ, гепати-
та, краснухи, токсоплазмо-
за, — заметила менеджер про-
изводства Екатерина Поль. — 
И когда ввели санкции, мы 
полностью заместили импорт. 
Среди представителей зару-
бежных стран активно сотруд-
ничают с Россией азиатские 
компании. Есть и западно- 
европейские, по-прежнему 
выбирающие российское ка-
чество.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО 
n.naumenko@vmdaily.ru

Прославить 
учительский 
труд 
В столице продолжается 
Большая учительская неде-
ля (БУН. — «ВМ»). Темой 
в этом году стал героизм ра-
ботников сферы образова-
ния, которые становятся на-
ставниками для детей и еже-
дневно совершают подвиги 
в своей профессии, воспиты-
вая будущее успешное поко-
ление, — «Учителя-герои».

День учителя ежегодно празд-
нуется с 1965 года, 5 октября.
Мероприятия БУН посвятили 
Дню среднего профессио-
нального образования. Пре-
подавателей ожидает празд-
ничный концерт, который со-
стоится в Государственном 
Кремлевском дворце. В цен-
тре Москвы в преддверии Дня 
учителя состоится подведе-
ние итогов ключевых всерос-
сийских конкурсов в сфере 
образования, станут извест-
ны имена лучшего учителя, 
директора, воспитателя, пси-
холога и дефектолога России 
в 2024 году. 
Пресс-служба БУН сообщает, 
что для работников сферы об-
разования подготовлена осо-
бая программа, которая по-
зволит каждому получить но-
вые навыки для работы с мо-
лодым поколением.
— Одним из значимых собы-
тий Большой учительской не-
дели станет открытие IV Фору-
ма классных руководителей. 
Он пройдет 3–5 октября в сто-
лице. Педагоги станут участ-
никами панельных тематиче-
ских дискуссий, обсудят акту-
альные вопросы образования 
в ходе круглых столов, побы-
вают на обучающих мастер-
классах по работе с молоде-
жью и актуализации школь-
ной программы, — отметили 
организаторы Большой учи-
тельской недели. — На фору-
ме также состоится проектная 
секция «80-летие Великой По-
беды: воспитание событием», 
где участники должны будут 
создать определенный банк 
идей по реализации воспита-
тельных мероприятий для 
школьников.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

ЕЛЕНА ФИЛАТОВА
ПРОФЕССОР СЕЧЕНОВСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА, 
ДОКТОР МЕДИЦИНСКИХ НАУК, 
НЕВРОЛОГЦЕФАЛГОЛОГ

Мы замечаем, что появляются 
новые российские препараты, 
импортозамещение идет ак-
тивно. Например, в 2023 году 
зарегистрированы целых три 
новых отечественных препа-
рата от головной боли, и они 
хорошие, составили достой-
ную конкуренцию импорт-
ным — по качеству и, конечно, 
по цене. Из зарубежных пре-
паратов от мигрени использу-
ем уже только один. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера выставоч-
ный центр 
«Крокус Экспо» 
открыл двери 
для участников 
Российского ди-
агностического 
саммита. «ВМ» 
узнала результа-
ты импортоза-
мещения в этой 
сфере. 

ответ санкциям

Ближний Восток 
снова запылал

Совет Безопасности ООН проводит 
экстренное совещание из-за обостре-
ния конфликта между Ираном и Изра-
илем. В ночь на вторник Иран нанес по 
Израилю удар баллистическими раке-
тами. Израиль обещал, что Иран за-
платит высокую цену. Насколько ре-
альна сегодня угроза локальной атом-
ной войны?
Истоки вражды в регионе уходят кор-

нями в древность и берут начало в Вавилонском плене-
нии евреев, описанном в Библии. Минуло 25 столетий, но 
племена и народы не покидают тропу войны. На этот раз 
400 ракет атаковали военные объекты накануне годов-
щины 7 октября 2023 года, когда палестинская группи-
ровка ХАМАС захватила 242 заложника, многие из кото-
рых до сих пор остаются в плену. 
Адекватны ли ответные меры — вечный вопрос о двой-
ных стандартах. Целый год Израиль без передышки под-
вергает сектор Газа бомбардировкам. Погибли 40 тысяч 
граждан, дома и больницы лежат в ру-
инах. По всему миру проходят акции 
протеста, но Израиль продолжает 
гнуть свою линию. Последние дей-
ствия спецслужб этого государства 
и вовсе могут быть отнесены к катего-
рии терактов — подрыв тысяч пейдже-
ров в Ливане с десятками жертв среди 
мирных граждан, убийства лидеров 
организаций ХАМАС и «Хезболла» 
в Сирии, Ливане и даже самом Иране.
На словах Запад осуждает за агрессию 
обе стороны, но реальную поддержку, 
в том числе в ходе ракетной атаки Ира-
на, традиционно оказывает Израилю. 
Логика подсказывает, что именно эта 
сторона конфликта продолжит раскручивать агрессию, 
ведь у Ирана нет эффективной системы ПВО. Премьер Из-
раиля Биньямин Нетаньяху обещает возмездие, и не ис-
ключено, что удар будет нанесен по ядерным объектам. 
Также, вероятно, будет продолжен курс на физическое 
устранение политической элиты, вплоть до аятоллы Ха-
менеи. Тем более что после гибели в авиакатастрофе пре-
зидента Ирана Ибрахима Раиси новым президентом стал 
сторонник компромисса с Западом Масуд Пезешкиан. 
В любом конфликте помимо очевидных интересов име-
ются подводные течения, которые часто оказывают реша-
ющее влияние. Премьеру Нетаньяху выгодно нагнетать 
напряженность, поскольку с администрацией Байдена 
у него сложные отношения, а Трамп, который мечтает 
вернуться в Белый дом, считается самым произраиль-
ским президентом США. Удар по Ирану приведет к резко-
му росту мировых цен на нефть, что является ключевым 
фактором в политике Америки.
Политический режим в Иране носит герметичный харак-
тер, и непонятно, почему после долгого и смиренного 
молчания в ответ на убийства генералов и союзников 
верховный правитель Али Хаменеи отдал приказ о масси-
рованном ракетном ударе.
Оккупировать Иран Израиль даже при поддержке НАТО 
не в состоянии, но нанести несовместимый с устойчиво-
стью режима ущерб может рискнуть. Последствия для 
мира будут непредсказуемы.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

2 октября. Руководитель отдела маркетинга производства вакуумных систем для взятия венозной крови и вакуумных пробирок для сбора биопроб Анастасия Бурлаченко 
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Творческие работы посвятили
борьбе с коррупцией 

Горожане улучшили навыки 
планирования личного бюджета 

Завершился прием заявок 
на Международный моло-
дежный конкурс социальной 
антикоррупционной рекламы 
«Вместе против коррупции!», 
который организовала Гене-
ральная прокуратура России.

Участники более 30 госу-
дарств прислали 42 124 рабо-
ты. Больше всех материалов 
отправили граждане Рос-
сии — 35 930. На втором ме-
сте Белоруссия — 2633, а на 
третьем Казахстан — 2284. 
Еще свои труды прислали жи-
тели Китая, Индии, Турции 
и других государств. Есть 
участники из недружествен-
ных стран: Японии и Литвы — 
от них по две работы, также из 
Австралии — 26 заявок. Пять 
работ прислали из Украины. 
— Всех авторов присланных 
материалов поделили на три 
группы: от 10 до 15, от 16 до 20 
и от 21 до 25 лет, — отметили 
организаторы.

Конкурс социальной рекламы 
«Вместе против коррупции!» 
провели в трех номинациях. 
Первая — «Лучший видеоро-
лик». Для участия в нем все 
желающие отправили темати-
ческие работы в формате mp4. 
Вторая — «Лучший плакат», 
для которого конкурсанты 
подготовили и отправили ра-
боты, сделанные графиче-
ским способом с помощью 
компьютерных программ, 
планшетов, стилусов.
Третья номинация — «Луч-
ший рисунок». 
— Для участия в нем прислали 
работы, выполненные руч-
ным способом при помощи 
принадлежностей для рисова-
ния. Это карандаши, флома-
стеры, мелки, краски, скет-
чмаркеры, сепия, сангина, 
уголь, тушь, капиллярные 
ручки, — отметили организа-
торы конкурса.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

В столице состоялся Фести-
валь финансовой грамотно-
сти и предпринимательской 
культуры. «ВМ» выяснила, 
в каких просветительских 
мероприятиях приняли уча-
стие москвичи.

Всего прошло более 25 различ-
ных событий самых разных 
форматов.
— Руководители проекта 
«Фин3доровье» Националь-
ного центра финансовой 
грамотности Анна и Павел 
Деньгины обсудили с посе-
тителями навыки планирова-
ния семейного бюджета, — 
отметили в пресс-службе фе-
стиваля.
Для предпринимателей орга-
низаторы подготовили от-
дельную программу. Напри-
мер, в ходе специального 
занятия начинающие ком-
мерсанты изучили основы по-
строения бизнеса на маркет-
плейсах.

— Гости узнали об основных 
критериях успешного запуска 
и рисках на старте продаж, — 
сообщили в пресс-службе. — 
Также участники научились 
считать предполагаемые до-
ходы и расходы бизнеса на ма-
стер-классе.
В детской зоне юным гостям 
в формате тактильной игры 
предложили угадать, какие 
предметы могут пригодиться 
в связанных с финансами си-
туациях.
— Также ребята отработали 
навыки противостояния мо-
шенникам и изучили историю 
денег на интерактивном заня-
тии «От ракушек к цифровому 
рублю», — рассказали в пресс-
службе.
В рамках фестиваля по итогам 
проверки грамотности гостям 
дали рекомендации по повы-
шению уровня финансовых 
знаний.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Городошный спорт объединил 
сильнейших игроков страны
В Подольске завершился 
Кубок России по городош-
ному спорту. В течение де-
сяти дней участники сорев-
нований боролись за звания 
чемпионов в разных номи-
нациях.

Спортсмен делает глубокий 
вдох. В нескольких метрах от 
него выложены городки — де-
ревянные бруски цилиндри-
ческой формы. Задача игро-
ка — сбить их. Выдох — и в го-
родки летит бита, запущенная 
спортсменом. Бруски разлета-
ются по полю.
Кубок России по городкам за-
вершил спортивный сезон 
2024 года.
— На нашей площадке сорев-
новались сборные команды из 
17 регионов страны, — рас-
сказывает исполнительный 
директор Федерация городош-
ного спорта России Александр 
Ватагин. — Это лучшие пред-
ставители, например, Алтай-
ского края, Республики Крым 
и столицы.
Чемпионов выявляли в четы-
рех дисциплинах: проводи-
лись личные и командные со-
ревнования по классическим 
и европейским городкам.
— Эти соревнования были 
полны сюрпризов, что в це-
лом неудивительно: спорт 
ведь не всегда исключительно 
связан с мастерством челове-
ка. Иногда исход зависит и от 
удачи, — отмечает Алек-
сандр. — Напомню, что бро-
ски спортсмены выполняют 
двумя битами. Так вот, в этих 
соревнованиях участвовала 
чемпионка мира по городкам 
из Санкт-Петербурга. Разуме-
ется, она была настроена на 
победу. Но в начале турнира 
у нее сломалась одна бита, 
что, естественно, сильно за-
трудняло ей задачу. Хотя, не-
смотря на это, она все равно 
заняла второе место.
Ожесточенная борьба велась 
за бронзу в классических го-
родках. Игроки долго шли 
вровень, так что в какой-то 
момент одна ошибка могла 
стать решающей.
— В городошном спорте Куб-
ка России нет этапов. У нас 

в начале сезона проходят ре-
гиональные, потом — межре-
гиональные соревнования, 
а после них — чемпионат и ку-
бок. Все турниры проходят 
в разных городах, — уточняет 
Александр Ватагин. — В По-
дольске одна из лучших пло-
щадок для городошного спор-
та, поэтому мы уже не первый 
год проводим финальные со-
ревнования сезона именно 
здесь.
На территории есть гостини-
ца и столовая. Эти условия, по 
словам Александра Ватагина, 
позволяют с комфортом раз-
местить спортсменов из раз-
ных уголков страны.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

НАДЕЖДА ПАВЛОВА
ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ 
ГОРОДОШНОГО СПОРТА РОССИИ
Кубок России очень важен 
для спортсменов. Он помогает 
отобрать сильнейших среди 
них для участия в междуна-
родных соревнованиях, кото-
рые мы планируем провести 
в следующем сезоне. Начнет-
ся он, кстати, в апреле. За зва-
ние лучших на Кубке России 
боролись 87 спортсменов 
в классических и 62 в европей-
ских городках. Есть спортсме-
ны, которые выступали в обе-
их дисциплинах. Лидерами 
стали игроки из Москвы, Кры-
ма и Санкт-Петербурга.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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24 сентября. Участница Кубка России по городошному спорту 
Анастасия Сподырева готовится к соревнованиям 
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и говорить не стоит — их там давно нет, а Рос-
сия — последний оплот христианства, защит-
ница традиционных ценностей и религий. 
Но все-таки такой русофобии мир не припомнит. 
Культурные с виду европейцы пытаются спря-
тать поглубже синдром жертвы изнасилования 
(или СТСН — синдром травмы сексуального на-
силия), именно так они себя ощущали каждый 
раз при встрече с Россией. 
Ну, это вы перебираете... Кто же их насиловал... 
Не в прямом смысле, разумеется, но чем они 
еще могут оправдать свою русофобию? Культу-
рой — не получится, в тройке самых читаемых 
в мире классиков стабильно закрепились Тол-
стой и Достоевский. Всю европейскую филосо-
фию, культуру, языки и смыслы мы прекрасно 
понимали и впитывали, а ненужное отбрасыва-
ли. Отсутствием демократии — тоже, у нас своя 
имперская патерналистская культура, и пле-
вать мы хотели на выдуманные ими нормы 
и правила. Боятся российской агрессии? Но 
ведь нам никогда не был нужен ресурсно необе-
спеченный Запад, в Париж и Берлин нас «при-
гласили» Наполеон и Гитлер. Военных баз 
и конфликтов в мире американцы в XX веке 
устроили столько, что мы и рядом не стояли. Им 
будто бы не нравится наша вера, монархизм 
или коммунизм, наша уверенность, нравы на-
родов России и наш президент. Можно поду-
мать, мы в восторге от физиономий их полити-
ков и еврочиновников, их манер и законов, бо-
гоборчества и всяческих извращений. Ниче-
го — как-то терпим. И терпели бы дальше, если 
бы не припадок истерической русофобии. При-
чем самим себе признаться в патологической 
зависти и экзистенциальном страхе они не мо-
гут: не хватает ни сил, ни мужества. Зато каж-
дый раз придумывают новые поводы: пылкая 
любовь к Украине или Грузии, дефицит демо-
кратии, угнетенные геи, русские варварство 
и агрессия, неправильная форма правления 
и православная вера. 
Но если отбросить «лирику», русофобия не мо-
жет не иметь объяснения. Я понимаю, что у мно-
гих европейцев серьезно «промыты» мозги, но...
На самом деле все легко объясняется через ев-
ропейское коллективное бессознательное. В са-
мой его сердцевине — наследственная поко-
ленческая травма от столкновения с непобеж-
денным и непокоренным соседом. В европей-
ской философии есть специальный термин: 
ресентимент (от французского ressentiment — 

«ответное чувство», озлобленность, враждеб-
ность, злопамятство) — эмоциональное пере-
живание, в основе которого затаенное, вытес-
ненное внутрь чувство скрытой ненависти, за-
висти, обиды и злобы. В отличие от прямой 
агрессии, ресентимент — реактивное чувство, 
в основе которого подавленная от бессилия 
и страха зависть к сильному. Отсюда же ак-
тивная поддержка собственных ущербных 
и меньшинств, любовь к девиантам и вырож-
денцам, феминистская злость к маскулинно-
сти. А вспомните мерзкие кривлянья на париж-
ской Олимпиаде! И до сих пор в любом евро-
пейском городе есть музей пыток — подавлен-
ная страсть к насилию и садизму. По той же 
причине феноменальная любовь к нацистским 
садистам на Украине. 
Справедливости ради: есть такой музей и у нас. 
В Москве такой музей один. Зато в Париже, 
в Праге, в Берлине, во всех крупных итальян-
ских городах и на территории любого «старого 
города» Европы такой музей есть. И это всегда 
центральный арт-объект, потому что у Европы 
самая богатая история пыток и наказаний.
Одним словом, очевидно, что лестью и нефтью, 
уговорами и туризмом мы их не вылечим — 
только силой и страхом. Других лекарств от ев-
ропейской русофобии нет. Европа должна ясно 
и навсегда осознать свою вторичность и зави-
симость от России, а мы — свое первородство. 
Эпоха снисхождения к завистливым карликам 
закончилась! Греть экономику русофобов, 
снабжать ее титаном, никелем и ураном мы не 
будем, зерном и продовольствием — тоже. 
В мире масса других стран, настроенных к нам 
если не с любовью, то хотя бы прагматично 
и разумно, — с ними и будем дружить. 
А не любят нас больше всех… 
Англосаксы, разумеется. У них и наблюдаются 
самые яркие симптомы этой психопатологии 
в отношении России. Их метафизическая нена-
висть строится на поколенческих родовых трав-
мах, ощущении своей вторичности и зависимо-
сти от великого Хартленда, от цивилизации су-
ши, от России. Но нам на них, в сущности, пле-
вать. Свою несостоятельность в мире будущего 
они понимают, поэтому миграция к нам здоро-
вых сил из Европы уже началась. Жить нор-
мальным людям под властью обезумевших из-
вращенцев невозможно. В нынешнем состоя-
нии без овладения бесконечными ресурсами 
России и Украины у них нет будущего. Без рос-

сийской ресурсной базы англосаксы и все евро-
пейцы обречены. 
«А из зала мне кричат — давай подробности!» 
Интересующиеся могут прочесть об этом в на-
шей статье о России как цивилизации Севера. 
Вкратце речь там вот о чем. Россия — северная 
цивилизация, которая пустила суровый климат 
себе в душу. Все без исключения стремятся к те-
плу и комфорту. Для нас же Север всегда был не-
ким метафизическим принципом — родиной 
мужества, собранности и героизма. Если пер-
вые монахи в Египте бежали в пустыню, то на-
ши основывали монастыри дальше на севере, 
на Соловках. Сюда шли советские геологораз-
ведчики и покорители полярных льдов. Стрем-
ление к полюсу — это принцип восхождения, на 
юг — разложения и декаданса. Мы сроднились 
с этим климатом и полюбили его, только для 
русских Север может быть романтикой, для 
остальных, по Нансену, это «страна ледяного 
ужаса». «Генерал Мороз» первым наказывал 
охотников захватить наши земли, а мы лишь 
искусно добивали выживших. А еще Север не 
прощает безделья и лености, отсюда известное 
разделение на «богатый Север» и «бедный Юг». 
Ведь сам естественный отбор в северных широ-
тах выталкивает в лидеры смелых и отважных. 
Мы провозглашаем Россию северным субкон-
тинентом. Россия в системе геополитических 
координат — это и есть Север, а не Восток или 
не Запад. На Севере мы граничим только с Се-
верным полюсом, из этого выводил свои заклю-
чения о Хартленде Хэлфорд Маккиндер — 
крестный отец современной геополитики. 
Но Север — это не просто наше прошлое. Уже 
сейчас британцы в учебниках географии обо-
значают Балканы и Сибирь как место вероят-
ной эвакуации в случае климатических ката-
клизмов, поэтому и подрывают в этих регионах 
стабильность. Много лет идет невидимая борь-
ба за Арктику, где все арктические страны хотят 
застолбить свое присутствие. Поэтому Россия 
наращивает и без того самый большой ледо-

кольный флот, усиливает военную инфраструк-
туру, ведет геологоразведочные работы и юри-
дические битвы за сохранение желанного для 
всех региона за собой. Для движения на Север 
понадобятся все новейшие технологии, от пла-
вучих нефтедобывающих платформ и атомохо-
дов до современных систем связи и робототех-
ники. На юге возможно спокойно жить поднож-
ным кормом, а Север нуждается в постоянных 
инновациях и науке. Север — это философия 
общего дела. Для нас создание городов в Сиби-
ри будет прорывом. Ну и при нынешних поли-
тических раскладах в мире, когда содомитское 
лобби навязывает здоровому большинству 
жизнь по своим правилам, нам нужно готовить-
ся к приему политических беженцев из дальне-
го зарубежья — людей деловитых, крепких 
и принципиальных, под стать Северу. А процесс 
этот, как мы говорили, уже начался. Для корен-
ных религиозных американцев, здоровых евро-
пейцев и всех других Русский Север станет 
Terra Nova — спасительным ковчегом под кры-
лом большой России. Как при императрице 
Екатерине к нам поехали сотни тысяч немцев 
и других просвещенных европейцев, точно так 
же побегут и сейчас. Через одно-два поколения 
русская открытость, климат и просторы сдела-
ют свое дело — все станут нашими, русскими.
Мы приглашаем в наш геополитический про-
ект Монголию, Казахстан, Киргизию, Таджики-
стан, Узбекистан, Туркмению, Украину, Бело-
руссию, прибалтийские государства, Финлян-
дию, Норвегию, Данию и Германию, Швецию, 
Шотландию и Исландию. Но за членство в этом 
клубе северных держав им придется побороть-
ся. Если Новый шелковый путь — это мечта ки-
тайская, то Север — полноценная русская меч-
та. По Северному Ледовитому океану вдоль 
российских границ в будущем пройдут главные 
торговые маршруты, и наш атомный ледоколь-
ный флот готовится именно к этому. В этом году 
на верфях Шлиссельбурга заложен первый се-
рийный северный танкер проекта 21130, спо-
собный перевозить грузы по северным морям. 
В будущем таких ледоколов и танкеров будет 
больше, и к ним добавится необходимая порто-
вая инфраструктура Северного морского пу-
ти — русской альтернативы Шелковому пути.
То есть в глобальном смысле вы предлагаете пе-
реформатировать отношения с Европой и поме-
нять вектор направления собственного развития. 
В общем, да. Мы должны перевернуть эту шах-
матную доску и начать партию заново — с по-
зиции силы, своего превосходства, величия, 
мощи, и научиться диктовать свою волю ма-
леньким злобным карликам. Психологически 
они к этому готовы. Даже во внутриевропей-
ских спорах им нужен внешний арбитр. Спро-
сите в частном разговоре (это важно, ибо пред-
полагается честный ответ!) любого немца об 
отношении к полякам, британца — о греках 
или румынах, голландцев — об испанцах и ита-
льянцах — и все станет ясно. Евросоюз — фик-
тивное образование, которое держится на па-
тологическом страхе перед Россией и вассаль-
ной зависимости от Америки. Им самим интуи-
тивно понятна позиция подчинения сильному 
и самодостаточному — нужно лишь сделать 
шаг навстречу, иначе диктат дяди Сэма добьет 
их окончательно. Тем более Штаты с ролью ар-
битра явно не справляются и ведут своих подо-
печных к катастрофе. Карликам нужен боль-
шой и добрый хозяин. Поэтому любое прагма-
тичное сотрудничество отныне и вовек — толь-
ко с позиции сильного, признающего свое 
первородство перед Европой. Тепло, безопас-
ность и благополучие для европейцев придет 
после признания нашего первородства. На рав-
ных с Европой говорить невозможно: мы боль-
ше, сильнее, великодушнее и добрее их. Равен-
ства между нами быть не может. Центр разви-
тия перемещается на восток — в Россию, Китай, 
Индию, Юго-Восточную Азию. Там настоящая 
культура, тысячелетние цивилизации и вели-
кая мечта, а европейский огрызок суши — поле 
американских экспериментов на заднем дворе 
России. Великие страны живут великими меч-
тами, а болезненные карлики погибают в не-
мой злобе и ничтожестве. Впредь европейцы 
должны понимать: не надо охать и тужить — 
Россию нужно заслужить!

Движение «Русская мечта» зародилось в 2022 го-
ду, было благословлено владыкой Тихоном 
и с тех пор собрало под свои знамена немало по-
следователей. Его провозгласили под звон коло-
кола Херсонеса в Севастополе. Юридически 
точно оно называется Общероссийское обще-
ственное движение поддержки и реализации 
социально значимых инициатив и проектов 
«Русская Мечта». Разъясняя его суть, писатель 
Александр Андреевич Проханов определил его 
так: это пробуждающее русский народ от безве-
рия, уныния, отчаяния, фокусировки на одном 
материальном направление, собирающее его 
вокруг созидательных конкретных дел и начи-
наний, воскресительных идей, которые сооте-
чественники продолжают творить в разных 
уголках нашей державы. 
О том, как развивается «Русская мечта», мы по-
говорили с ее руководителем Олегом Василье-
вичем Розановым.
Олег Васильевич, мы с европейцами вроде бы 
одинаковы — те же люди. Но при этом события 
последних лет приводят к каким-то иным мыс-
лям: ей-богу, они — другие. Это так? 
Нам действительно трудно понять их психоло-
гию, их взгляд на мир и экзистенциальную, ир-
рациональную ненависть к нам. При этом 
французы, немцы, бельгийцы или поляки инту-
итивно прекрасно друг друга понимают — все 
они не являются самодостаточными и ресурсно 
обеспеченными, у всех в подкорке сидит коло-
ниальное мышление и психология загнанного 
в угол мелкого хищника, шакала. Европа века-
ми была лоскутным одеялом враждующих кня-
жеств, королевств и наций, но любые междо-
усобные распри отступали перед ужасом и за-
вистью при взгляде на Россию. Континенталь-
ная имперская мощь и выходы к трем океанам, 
единство народов под властью царей и генсе-
ков — настоящий ночной кошмар для мелкого 
европейского лавочника. Сотни лет соседства 
с Европой — история войн, грабежей, попыток 
подчинить Россию, культурная и военная экс-
пансия на восток, которая ничему нас не научи-
ла. Мы вновь ждем равных и прагматичных от-
ношений, будто не понимая, что Европа видит 
в нас только жертву, хочет расчленить и заста-
вить русского медведя плясать под свою дудку. 
Говорите так, будто диалог невозможен… 
Диалог с ними возможен, но только с позиции 
силы — и другого языка они не понимают, при-
нимая открытость и широту русской души за 
слабость и заискивание. Посмотрите: они неис-
кренне уверяли нас в любви, но стоило до-
ждаться удобного предлога, когда Россия по-
кажется ослабленной, чтобы максимально 
отомстить за нанесенные психологические 
травмы — разорвать связи, замерзнуть самим, 
подчиниться Америке и спустить свою эконо-
мику в унитаз. Глубинная природа русофо-
бии — зависть неудачника к успешному, ма-
ленького к большому, болезненного и слабого 
к сильному и здоровому. Никакого рационализ-
ма и прагматики в этой звериной злобе нет, как 
нет сильнее желания, чем отомстить за кирил-
лицу на Рейхстаге, за казаков в Париже и уто-

пленные британские фрегаты под Балаклавой. 
Веками они всех насиловали, унижали, превра-
щали туземцев в покорные толпы, вывозили 
ресурсы, а тут Россия, которая, если и проигры-
вала, всегда находила способ вернуть свое.
Мне кажется, сейчас происходит нечто другое. 
Эта история с санкциями... Они же были введены 
даже без попытки скрыть нахальное внедрение 
в дела исключительно нашей страны. 
Тут вы сильно ошибаетесь. Не происходит ниче-
го нового. Впервые российские земли попали 
под «санкции» еще в 1137 году: тогда европей-
ские государства ввели зерновое эмбарго про-
тив Новгородской республики и запретили ре-
месленникам выезжать к нам на работу. Исто-
рия продолжилась при Иване Великом, когда 
под рукой Москвы объединились раздроблен-
ные княжества, и на востоке Европы явилась 
миру обширная, сильная, энергично развиваю-
щаяся страна. Мы снабжали европейцев пуш-
ниной и воском, а у них покупали чай, кофе, 
табак, сахар и пряности, тоже им не принадле-
жавшие. При Иване Грозном впервые на грани-
це с Европой был введен медицинский каран-
тин, государство приросло территориями и ев-
ропейскими эмигрантами: более 30 тысяч се-
мей переехало из Европы к нам. При Екатерине 
II мы спасли их от эпидемии и научили мыться, 
экспортировали знания о карантине и гигиене. 
А в советские времена мы гнали по трубопрово-
ду «Дружба» нефть, но тогда половина Европы 
была с нами, а Лондон, Берлин и Варшава четко 
знали свое место в иерархии между США и Рос-
сией. Сейчас-то зачем везти их на своем горбу?! 
«Привычка свыше нам дана...» Технологии 
и «мозги», очевидно, в этом дело.
Технологии и «мозги» — это сейчас и завтра Ки-
тай, Индия, Юго-Восточная Азия. Прочие ре-
сурсы — друзья из Африки, Азии и Латинской 
Америки. Про культурные достижения Европы 

В конце сентября движение «Русская мечта» провело конференцию «IV Собор Русского мира». Мероприятие, прошедшее на площадке Псковского академического 
театра драмы имени А. С. Пушкина, собрало массу участников: количество симпатизирующих этому молодому объединению патриотов растет. Об идейной основе 

и взглядах его руководителей на отношения России и Запада рассказал председатель правления движения Олег Розанов. 

Почему у «них» не получается договориться с «нами», и наоборот

Вперед, за Русской мечтой 

«Русская мечта» — это Общероссийское общественное движение, объединяющее сотни дея-
тельных мечтателей в 53 регионах России. Наилучшим образом дух движения выражают слова 
его манифеста, провозглашенного Олегом Розановым в Севастополе на учредительном меро-
приятии: «Мечтали, молились, строили и воевали на Руси всегда соборно. Мечта — как строи-
тельство БАМа, сбор урожая, фланговая атака или соборная молитва — всегда воплощается 
коллективом. Красивую идею может провозгласить один человек, но для серьезного дела 
всегда нужны соратники, единомышленники, которые вслед за одним мечтателем заражают 
мечтой других, передают свою мечту как огонек от сердца к сердцу. От этого огня возгораются 
большие проекты, великие стройки, ширится государство и процветает народ. (...) Мы создаем 
Движение Русской Мечты как сообщество мечтателей, которые смогли воплотить свой проект, 
собрать единомышленников, заразить красивой мечтой окружающих и двигаться дальше...»

кстати

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
Обозреватель 

Штаты с ролью 
арбитра явно 
не справляются
и ведут своих 
подопечных 
к катастрофе

Олег Васильевич Розанов — обществен-
ный деятель, публицист, руководитель 
информационно-аналитического центра 
«Копье Пересвета». Постоянный член Из-
борского клуба, а с 2016 года — первый 
заместитель его председателя. Родился 
в Брянске в 1969 году. Учился в Москов-
ском историко-архивном институте (ныне 
РГГУ), Орловской региональной акаде-
мии государственной службы, Нацио-
нальном открытом институте России 
в Санкт-Петербурге. С середины 90-х го-
дов занимается предпринимательством 
и общественной деятельностью, является 
президентом группы компаний «МЭТР». 
Пропагандирует традиционные культур-
ные, семейные и духовные ценности. На-
гражден Национальной премией «Вели-
кие Люди Великой России», медалью 
Брянской епархии РПЦ Святого благовер-
ного князя Олега Брянского, памятным 
знаком «Медаль П. А. Столыпина».

ДОСЬЕ

2023 год. Руководитель движения «Русская мечта» Олег Розанов
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Изборский клуб экспертов создан в сентя-
бре 2012 года в городе Изборск Псковской 
области. Инициаторами клуба выступили 
известные политики, мыслители и обще-
ственные деятели государственно-патри-
отической направленности. Движение 
«Русская мечта» было официально про-
возглашено 27 мая 2022 года в Севастопо-
ле на форуме «Победители», организован-
ном Изборским клубом. На второй день 
форума, открывая встречу, первый заме-
ститель председателя Изборского клуба, 
предприниматель Олег Розанов зачитал 
текст манифеста движения «Русская меч-
та». Лидером движения «Русская мечта» 
единогласно был избран председатель 
Александр Проханов. Оргкомитет возгла-
вил Олег Розанов, а ответственным секре-
тарем движения стал Андрей Коваленко. 

ИЗ ИСТОРИИ
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— Одно из этих платьев принадлежало моей 
родственнице. Как-то раз мне для мероприятия 
нужна была одежда в русском народном стиле. 
Потом я просто забыла его ей вернуть. И спустя 
какое-то время передала платье в музей, — до-
полнила Наталья Евстропова.

Большой праздник

В этом году в Няндоме впервые было организо-
вано масштабное мероприятие — мультифор-
матный фестиваль — «10 меридиан». Он объе-
динил театр, музыку, творчество, спорт и мно-
гое другое. За три дня фестиваль на озере Боро-
вое посетили более 15 тысяч гостей. Главные 
музыкальные события прошли на большой 
сцене на воде. Для фестиваля были созданы но-
вые проекты, посвященные Русскому Северу 
и его культурному коду. Зрителям представили 
сразу несколько громких премьер. Так, событи-
ем поистине мирового масштаба стала презен-
тация пространственной электроакустической 
симфонии экспериментального композитора 
Олега Гудачева «Ау, это Север». Музыканты Мо-
сковского ансамбля современной музыки ис-
полнили произведение, состоящее из девяти 
разностилевых частей, объединенных темой 
идентичности Севера и уникальных особенно-
стей характера местных жителей. Симфония 
была написана специально для 18 тысяч жите-
лей Няндомы. Композитор Олег Гудачев при 
создании перформанса учитывал ландшафт-
ные особенности побережья озера Боровое для 
воплощения особого акустического эффекта.
— Это важная особенность фестиваля — со-
вместные выступления именитых артистов 
и учащихся детской школы искусств Няндомы. 
В целом в фестивале приняли участие более 
80 юных музыкантов. Так, открыл фестиваль 
оркестр баянистов и аккордеонистов «Маэ-
стро» школы искусств под руководством Ан-
дрея Никулина. Шалакушский народный хор, 
образцовый ансамбль «Субботея» и участни-
ки школы рэпа презентовали на фестивале 
уникальный музыкальный альбом «Хор да 
рэп-фольклор». Альбом представляет собой 
смелое экспериментальное сочетание, где рэп-
куплеты, исполненные воспитанниками дет-
ской школы искусств Няндомы, переплетаются 
с аутентичными народными напевами арти-
стов Шалакушского хора и образцового ансам-
бля «Субботея», — рассказала продюсер фести-
валя «10 меридиан» Наталья Гайкович.
На осмотр самого города можно выделить при-
мерно один день или даже несколько часов. 
Главные достопримечательности — это храм 
Зосимы, Савватия и Германа Соловецких, ста-
рый паровоз и самый большой в мире сигналь-
ный фонарь. Лучше всего оставить город поза-
ди и ехать на природу, чтобы насладиться озе-
рами и тайгой.

Центр торгового пути

В 50 минутах езды от Няндомы на берегу реки 
Онега находится один из старейших городов 
Русского Севера — Каргополь.

— В XV–XVII веках Каргополь был значимым 
торговым центром на водном пути из Цен-
тральной России в Поморье. Подплывая к горо-
ду, издалека купцы видели высокие белокамен-
ные стены. Они стали символ процветающего 
торгового города. Один немецкий путеше-
ственник в XVII веке писал, что «русские на лод-
ках из Каргополя ходят до Норвегии», — расска-
зала экскурсовод Ольга Парфенова.
До основания Петербурга и Архангельска Кар-
гополь был одним из главных процветающих 
городов, торгующих солью. На грамотах он стал 
заметен еще в 1146 году. В 1995 году в город при-
ехали археологи и нашли много финно-угор-
ских и славянских предметов быта, а также не-
сколько православных крестиков. Самые ран-
ние найденные предметы датируются I и III ве-
ками нашей эры. Сейчас город не так знаменит 
и востребован для путешествий, отметила Оль-
га Парфенова. Из 26 храмов, находящихся в нем, 
действуют всего два. После окончания рабочего 
дня людей на улице практически не встретить.
— С городом связана занимательная история. 
Финансирование для известной колокольни 
поступило из императорской казны, и ее строи-
тельство не соответствовало традиционным 
церковным требованиям. Интересно, что пер-
вым визитом императрицы в Каргополь могла 
стать поездка Екатерины II, — рассказала Ольга 
Парфенова. — В 1765 году, после пожара, унич-
тожившего часть зданий, императрица предо-
ставила беспроцентную ссуду на восстановле-
ния домов. За счет других государственных 
средств на Соборной площади к 1778 году воз-
вели колокольню, на ее фасаде разместили лич-
ный вензель Екатерины II. Но подъезжая к горо-

ду, императрица увидела дым и подумала, что 
все снова в огне, и решила здесь не останавли-
ваться.
Тем не менее Романовы все же посетили Карго-
поль чуть позже. 
— В 1819 году в Каргополь вместе с князем Вол-
конским прибыл император Александр I. Ис-
точники сохранили историю, как поразился 
император богатству костюма купчихи, расши-
того местным жемчугом. Он остановился в до-
ме купца Вешнякова, но пробовать ужин не 
стал, сказав, что привез свое, — дополнила Оль-
га Парфенова.

Взять птицу счастья на память

Эти дома можно увидеть и сейчас. Одно из са-
мых знаменитых мест — дом купца Серкова, 
который расположен недалеко от Онеги. Набе-
режная в Каргополе с 1991 года носит имя куп-
ца Александра Баранова, а в 1997 году здесь был 
установлен памятный знак в его честь. Летняя 
инициатива каргопольского Общественного 
совета, в которую включились волонтеры, при-
вела к благоустройству пространства вокруг 
памятника, при этом было сохранено очерта-
ние его основания — каменная карта Аляски. 
В 1799 году Павел I учредил «Российско-Амери-
канскую компанию», объединившую русские 
фирмы на Аляске. Александр Баранов стал ад-
министрацией всех российских земель в Север-
ной Америке и занял пост Главного правителя 
Русской Америки, проработав здесь 28 лет. Он 
основал судостроительную верфь, открыл ме-
деплавильный завод, организовал добычу угля 
и расширил промысел каланов. Под его руко-
водством было основано более 200 поселений. 
При нем активно развивались культура, рели-
гиозная жизнь и промышленность Аляски. Бы-
ли созданы библиотека, школа, больница, дом 
для пожилых, а также построены семинария 
и более 60 церквей, многие из которых действу-
ют до сих пор.
— Привезти из Каргополя можно много различ-
ных сувениров. Одним из самых популярных 
считается птица счастья, сделанная из щепы. Ее 
обычно вешают в доме на видном месте. По по-
верьям, если птичка поворачивается к пришед-
шему гостю хвостом, то это значит, что у него 
плохая энергия. По обычаю птичку спустя год 
сжигали, так как она накапливала в себе много 
негатива, — рассказала Ольга.
Она отметила, что в Каргополе проходит мно-
жество фестивалей, которые стоит посетить. 
Например, праздник «Баранье воскресенье». 
— Согласно легенде праздника, «Баранье вос-
кресенье» всегда отмечалось в первое воскресе-
нье после Ильина дня, в период между заверше-
нием сенокоса и началом уборочной кампа-
нии. В прошлом это был единственный летний 
праздник, когда все жители Каргополя собира-
лись за большим общим столом. Старосты клю-
чевых церковных приходов собирали средства, 
на которые приобретали барашков для приго-
товления великолепного угощения для всех. 
Разумеется, праздник начинался с церковной 
службы и освящения скота. В былые времена 
это торжество проходило с настоящим купече-
ским размахом. Баран, жарившийся на костре, 
отражен на гербе Каргополя, созданном в кон-
це XVIII века, — дополнила Парфенова.
Множество городов Русского Севера, таких как 
Няндома и Каргополь, сегодня остаются неза-
служенно забытыми, хотя каждый из них обла-
дает уникальным шармом и богатым историче-
ским наследием. Эти места, укрытые в объяти-
ях лесов и рек, хранят в своих стенах тайны 
прошлого, которые ждут своего открытия. Нян-
дома, с ее старинными деревянными домами 
и атмосферой древности, предлагает путеше-
ственникам возможность увидеть, как развива-
лась жизнь на Севере. Каргополь, с его величе-
ственными церквями и монастырями, пригла-
шает к размышлениям о времени и вере.

«Нян дома?»

Русский север славится своими природными 
красотами: величественные озера, таежные ле-
са и живописные горы — все это притягивает 
туристов. Добраться до конечной точки нашего 
маршрута — города Каргополя невозможно без 
посещения Няндомы. Поэтому принято реше-
ние остаться тут на несколько дней и осмотреть 
окрестности. Интересно, что здесь живут всего 
18 тысяч человек. «Засыпает» город достаточно 
рано. Даже продуктовые магазины уже закры-
ваются в 18:00. 
— Одна из главных достопримечательностей 
Няндомы — вокзал, — рассказала экскурсовод 
и заведующая краеведческим музеем «Дом Ня-
на» Наталья Евстропова. — Около него нахо-
дится знак — 279-я верста от города Вологда. 
Наш город появился при строительстве желез-
ной дороги от этого города до Архангельска.
В Няндоме существует традиция отмечать па-
мять Саввы Мамонтова, крупного предприни-
мателя, мецената и железнодорожного магна-
та, игравшего важную роль в развитии региона. 
Его влияние ощутимо и сегодня, ведь именно 
он привнес в Няндомскую землю много значи-
мых изменений. Благодаря его усилиям была 
построена железная дорога, связавшая Няндо-
му с другими крупными городами, что дало 
мощный импульс для экономического роста.
Местные жители чтят память Мамонтова. Они 
ценят не только его деловые достижения, но 
и человеческие качества. Он всегда поддержи-
вал художников, музыкантов и деятелей куль-
туры, охотно финансируя различные проекты. 
Его забота о культурной жизни региона позво-
ляет Няндоме сохранять свою самобытность 
и развивать творческие инициативы, вдохнов-
ляя нынешние поколения.
— Савва Мамонтов был известен тем, что под-
держивал творческих людей, связанных с ис-
кусством. Он всегда хотел, чтобы наш вокзал 
был украшен красивыми картинами. И чтобы 
люди, приезжающие сюда, получали эстетиче-
ское удовольствие от города уже с самых пер-
вых минут, — объяснила Наталья. — Спустя 
много лет его мечта исполнилась. На нашем 
вокзале представлена огромная 30-метровая 
картина художника из Санкт-Петербурга Юрия 
Шаблыкина.

Савва Мамонтов также нанял архитектора Льва 
Кекушева, который спроектировал «парадный 
фасад железной дороги»: все вокзалы, произ-
водственные здания, жилые дома для инжене-
ров и путевые сторожки.
— Слияние стилистики нового европейского 
модерна с традициями Русского Севера, приме-
нение принципов создания единого архитек-
турного ансамбля для железных дорог и креа-
тивность выдающихся архитекторов привели 
к замечательному результату, который стал ос-
новой для формирования в России направле-
ния, известного как деревянный модерн, — до-
полнила Евстропова. — Няндома — яркий при-
мер наиболее хорошо сохранившегося ком-
плекса исторических строений русского 
деревянного модерна. Над каждым окном — 
сандрики (небольшой карниз. — «ВМ»). Идея по 
сохранению уникального наследия, исчезнув-
шего вместе с Саввой Мамонтовым, близка 
к осуществлению, что может открыть новые 
горизонты для его изучения. Няндома превра-
щается в привлекательную достопримечатель-
ность и становится ценным и уникальным го-
родом.
Ученые до сих пор спорят, откуда пошло назва-
ние города. Есть несколько версий. С финно-
угорского языка его можно перевести как «бо-
гатая земля». Такое имя вполне себя оправды-
вает: край действительно славится своими 
угодьями, а на его территории более 500 озер.
— Есть еще и легенда, которая нам очень нра-
вится. Был купец по имени Нян, и он был на-
столько популярен, что каждый раз к его дому 
приходили крестьяне и спрашивали у его жены: 
«Нян дома?» Конечно, мы не говорим о досто-
верности такой легенды, — рассказала Наталья 
Евстропова.
Но эта история настолько понравилась мест-
ным, что, когда появился краеведческий музей, 
его решили назвать «Дом Няна».
— Это здание 1896 года постройки. В прошлом 
году мы его отремонтировали. Раньше оно при-
надлежало железнодорожной конторе. Дату 
строительства мы знаем точно, потому что при 
ремонте нашли бревно с надписью: «20 марта 
1896 года строили здание крестьяне Вологод-
ской губернии», — поделилась Наталья.
Экспозиция музея представлена разнообраз-
ными артефактами, от древних инструментов 
до изысканных произведений народного искус-
ства. Особое внимание привлекает коллекция 
традиционных одежд, каждая из которых рас-
сказывает свою историю через узоры и матери-
алы, в которых заключены знания и опыт пре-
дыдущих поколений.

Путешествия по России стали не только популярным увлечением, но и способом открыть для себя новые, удивительные уголки страны. 
Особенно популярным становится Русский Север, с его самобытной природой, богатой историей и уникальной культурой. Корреспондент «ВМ» побывала 

в небольших городах Архангельской области и узнала, чем они привлекают туристов.

Жители городов трепетно хранят традиции и свой культурный код

Таинственный Русский Север

АНАСТАСИЯ 
СТАРОСТИНА
Корреспондент

На территории 
Няндомы 
около 500 озер, 
край богат 
красивыми 
лесами

реплика

Театры тоже привлекают
путешественников

НАТАЛЬЯ БАКШЕЕВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА КУЛЬТУРЫ АРХАНГЕЛЬСКОЙ 
ОБЛАСТИ

В последние годы 
в Архангельской обла-
сти проходит ренес-
санс фестивального 
движения и все лето 
наполнено яркими со-
бытиями — буквально 
каждые выходные сю-
да приезжают много 
гостей на какие-то мероприятия. Самое 
замечательное то, что эти фестивали от-
личаются друг от друга и у каждого есть 
своя какая-то интересная история. В ос-
новном мероприятия связаны с Русским 
Севером, что отлично дополняет нашу 
культуру. В нашем регионе существует по-
нятие «театральный туризм». На сегод-
няшний день мои коллеги фиксируют то, 
что в наши театры приезжают гости 
из крупных городов, например жители 
Москвы или Санкт-Петербурга. Это гово-
рит о том, что уровень театральных поста-
новок высок.

■  Территория Русского Севера обычно 
определяется границами современной 
Республики Карелия, Архангельской 
области, Республики Коми, Ненецкого 
автономного округа, Обонежья, побере-
жьем Белого и Баренцева морей.

■  Существует поговорка: «Север начина-
ется с Вологды», — старинного русского 
города на одноименной реке, впадаю-
щей в полноводную реку Сухону.

■  Русский Север сохранил яркие образцы 
традиционного деревянного зодчества 
и стал хранителем старорусской культу-
ры. «Открытие» этого направления про-
изошло в начале XX века, что отразилось 
в работах мастеров: Николая Рериха, Ак-
сели Галлен-Каллела, Игоря Грабаря.

■  В начале XXI века Русский Север стал по-
пулярной локацией для кинематогра-
фистов, стремившихся запечатлеть не-
тронутую природу и уклад жизни в уда-
ленных уголках России. Здесь были 
созданы фильмы, получившие мировое 
признание, такие как «Остров» (2006) 
и «Левиафан» (2014). Эти картины ис-
следуют два противоположных аспекта: 
с одной стороны, они показывают «упа-
док» северных деревень, а с другой — 
проявление стойкости и силы человече-
ского духа.

ФАКТЫ

3 августа. Экскурсовод и заведующая краеведческим музеем «Дом Няна» Наталья Евстропова Фото: Анастасия Старостина

4 августа. Белокаменный собор Рождества Христова в Каргополе. Фото: Анастасия Старостина
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точка Сегодня точку в номере ставит участница проекта «Московское долголетие» Елена Иванчук. Продукцию, созданную своими руками, москвичка представила 
на «Добром маркете», который объединил мастеров-умельцев старшего поколения. В офисе крупного банка в Оружейном переулке участники «Московского долго-
летия» представили около тысячи изделий, созданных своими руками. Среди них — игрушки, предметы декора, украшения, свечи, сумки, картины и многое другое. 
Елена Иванчук создает оригинальные бусы и браслеты, сплетенные из бисера ожерелья и заколки. К каждому изделию подходит творчески, стараясь сделать их 
ажурными или подобрать бусинки так, чтобы они сочетались с повседневной или деловой одеждой. Сам «Добрый маркет» прошел при поддержке проекта «Сделано 
в Москве» и собрал многочисленных друзей проекта «Московское долголетие». Фото: Екатерина Хорошилова

Роботы не заменят 
художников

Возможностей у искусственного ин-
теллекта становится все больше. На 
днях в Санкт-Петербурге презентова-
ли новинку — робота, который умеет 
писать маслом на холсте, имитируя 
уникальный почерк и технику нало-
жения мазков любого художника. Ко-
нечно, создатели тут же оговори-
лись — чудо-машина создавалась не 
для того, чтобы наплодить искусных 

подражаний условных Репина или Врубеля. Цель создате-
лей благородная, ведь робот может помогать реставрато-
рам, облегчать их задачи.
Идея звучит достойно. Труд тех, кто бережно спасает 
произведения искусства, невероятно тяжелый, я знаю 
это не понаслышке. Дело в том, что профессия связана 
с невероятным количеством токсичных веществ. Пом-
нится, у нас в художественном вузе была присказка для 
первокурсников-реставраторов от 
старших коллег: «Идущий на смерть 
приветствует тебя», а преподаватели 
при поступлении честно предупреж-
дали о всех рисках, которые несет 
в себе специальность. Учитывая этот 
аспект, возможно, правильно бы бы-
ло запустить и роботов, чтобы люди 
сохраняли свое здоровье. Только где 
гарантии, что волшебные автоматы 
не попадут в руки недобросовестных 
арт-дилеров, которые в жажде нажи-
вы не начнут использовать техноло-
гии для того, чтобы делать неотличи-
мые от оригиналов подделки, путая 
и искусствоведов, и зрителей? Оста-
ется ли тогда ценность уникального произведения, хра-
нящего и авторский взгляд, и собственный почерк, кото-
рый мы так ценим, вглядываясь в полотна гениев изо-
бразительного искусства? 
Пока правовой сегмент в области использования искус-
ственного интеллекта в искусстве разработан недоста-
точно. Да и, кроме того, есть очень тонкий момент. На 
картинах, если, например, есть утраты красочного слоя, 
реставраторы подбирают приблизительный цвет, чтобы 
повреждение не бросалось в глаза, но при этом было по-
нятно, где рука автора, а где вынужденное поновление. 
Робот же обещает нам абсолютную точность. Но только 
робко замечу, что смысл реставрации все же в том, чтобы 
бережно сохранить то подлинное, что дошло до нас через 
множество веков или десятилетий. И пусть я ретроград, 
но, мне кажется, имитировать мазки художника и делать 
четкие «подделки» под авторский стиль, это похоже на 
ранний способ поновления икон, когда поверх шедевра 
древнерусского мастера «реставраторы» просто писали 
новое изображение. Подход робота мне чем-то напоми-
нает эту логику. Оглянуться не успеешь, и с легкой руки 
машины перед нами через некоторое количество време-
ни окажется картина, полностью им переписанная, но 
повторяющая оригинал только визуально. В этом ли со-
стоит задача реставрации? Не думаю.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

За выгул собаки 
опасной породы 
без поводка будут 
штрафовать. 
И как вам?

ИРИНА КРОХМАЛЬ
СОЦИОЛОГ

Все верно, хозяева должны на-
девать намордники и поводки 
на своих питомцев во время 
выгула. Это прежде всего во-
прос безопасности. Дело в том, 
что есть люди, которых в дет-
стве напугала собака. Они мог-
ли не проработать свой страх. 
Как только такой человек уви-
дит эту собаку без поводка, то 
испытает сильный стресс. В та-
ком случае не поможет успока-
ивающая фраза хозяина пи-
томца: «Не бойтесь, он не куса-
ется!» Важно думать об окру-
жающих. Размер собаки не 
имеет значения. Я лично виде-
ла, как маленький песик, си-
девший на руках у женщины, 
укусил в шею мужчину. А тот 
только протянул руку, чтобы 
погладить животное. Скажу 
даже более того, хорошо бы ре-
шить проблему самовыгула со-
бак и кошек.

МАРИЯ ШИШКОВА
МЕНЕДЖЕР ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Не думаю, что правила выгула 
собак следует ужесточать. Де-
ло в том, что в природе нет со-
бак априори агрессивных или 

опасных. А вот люди, которые 
не умеют их воспитывать, 
есть. Тем не менее штрафовать 
сразу не нужно. Если собака 
выгуливается без намордника 
и впервые кусает кого-то, это 
нужно зафиксировать. И лишь 
за последующую за этим инци-
дентом прогулку с нарушени-
ем правил должен быть пред-
усмотрен штраф. Вообще, 
нужно учить своего питомца 
примерному поведению, что-
бы он не бросался на других 
животных и людей. Тогда и на-
мордник не понадобится. 
Главное, помнить, что соба-
ка — это тот же ребенок. Я хочу 
завести собаку достаточно се-
рьезной и опасной, по мнению 
некоторых, породы — стаф-
фордширского терьера. Жи-
вотное нужно начать воспиты-
вать, когда он еще маленький 
щенок, ходить на занятия к ки-
нологу, который обучит ко-
мандам и смирению. Многие 
пытаются отговорить меня, 
думают, если это бойцовская 
собака, то она будет всегда 
агрессивна. На самом деле они 
просто не хотят брать на себя 
ответственность, ведь абсо-
лютно любая собака, будь то 
шпиц или бульдог, нуждается 
в должном воспитании.

СТАЛИНА ГУРЕВИЧ
АДВОКАТ

Я считаю, что нужно обяза-
тельно вводить штрафы за на-
рушение правил выгула собак. 

В Госдуме приняли в первом чтении законопроект о вводе штрафов за выгул собак 
опасных пород без намордника и поводка — до трех тысяч рублей. Согласно исследо-
ванию, проведенному сервисом по поиску работы, около 76 процентов респондентов 
одобряют это решение. Инициативу не поддержали только 10 процентов россиян.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

В данном случае речь идет не 
только об опасных породах. На 
мой взгляд, любые животные 
без поводка и намордника, 
а крупные тем более, действи-
тельно могут представлять 
опасность для окружающих. 
Еще хозяина нужно штрафо-
вать, если он водит собаку 
справлять нужду прямо на дет-
скую площадку. Или если он не 
убрал за своим питомцем. Лю-
ди должны знать базовые пра-
вила выгула и всегда иметь при 
себе пакетик, лопатку, чтобы 
сразу убрать за своим псом. 
Так делают все ответственные 
собаководы. Моя подруга, на-
пример, каждый раз во время 
прогулки берет с собой этот на-
бор, чтобы не оставлять следы 
жизнедеятельности своего лю-
бимца. Однако все же есть та-
кие собаки, которых можно 
было бы позволить хозяину 
выгуливать без намордника. 
Например, животные, кото-
рым тяжело существовать с пе-
рекрытой пастью. Они могут 
испытывать дискомфорт в си-
лу своих физиологических осо-
бенностей — определенного 
строения морды.

АЛЕКСАНДР МАКАРКИН
АВТОМЕХАНИК, СОБАЧНИК СО СТАЖЕМ

Не думаю, что правила выгула 
собак следует ужесточать: это 
может быть просто неэффек-
тивно. Увеличение штрафов 
приведет к лишней бюрокра-
тии. Наконец, это может при-
вести к несправедливому от-
ношению к владельцам. К то-
му же сложно ежедневно кон-
тролировать исполнение этих 
правил. Особенно если речь 
идет о частных владениях. 
А опасными могут считаться 
лишь некоторые породы со-
бак, которые встречаются не 
так уж и часто. И они могут 
быть вполне дружелюбны.

Помогаем учителям отстаивать
права, обмениваться опытом 

Сегодня 100-летний юбилей 
отмечает рупор педагогов — 
«Учительская газета». Кор-
респондент «ВМ» пообща-
лась с главным редактором 
издания, кандидатом поли-
тических наук Арсланом Ха-
савовым (на фото). 

Арслан Дагирович, что сегодня 
представляет собой ваша газе-
та? Это своеобразный учебник, 
друг, энциклопедия?
«Учительская газета» в наше 
время, пожалуй, главное пе-
дагогическое издание страны. 
С одной стороны, ее можно 
назвать нишевой и професси-
ональной. Издание предлага-
ет и самим педагогам обмени-
ваться опытом. С другой сто-
роны, это целая система обра-
зования. Мы находимся в зоне 
повышенного внимания всех 
граждан страны, что значи-
тельно расширяет нашу чита-
тельскую аудиторию. 
История, традиции... Что-то 
удалось сохранить. За 100 лет, 
наверное, накопилось много 
всего интересного?
Главное, что мы сохранили 
газету. В праздничные даты 
не принято говорить о слож-
ностях, но промолчать даже 
сегодня было бы не совсем 
честно. К сожалению, финан-
сово-хозяйственные пробле-
мы предыдущего учредителя 
и издателя, уходящие корня-
ми в 90-е годы, поставили 
«Учительскую газету» в за-
труднительное положение. 
Вместе с тем мы выстояли, 
перенастроили работу, верну-
лись в подписку и вновь до-
ступны читателям по всей 
стране. Полагаю, что будущее 
газеты, некогда бывшей изда-
нием ЦК, в том, чтобы вновь 
стать государственной. 
Вы всегда стремитесь осве-
щать новаторские идеи в педа-
гогике. Что к своему 100-летию 
считаете особенно важным?
Самое важное во все време-
на — помощь тем, кто в этом 
нуждается. Например, про-
фильным ведомствам важно 
донесение информации, педа-
гогам необходимо напомнить 
о возможности защиты их 
прав, есть необходимость 
в тиражировании лучших 

практик, и требуется помо-
гать аудитории — в подготов-
ке интересного и содержа-
тельного контента. 
Уже давно принято с грустью 
оглядываться на советскую 
школу, и учителя высказыва-
ются не в пользу своего стату-
са, представителей сферы ус-
луг. Учитель-наставник, 
учитель-друг — вот кого и ро-
дители хотят видеть рядом 
со своими детьми. Что вы ду-
маете по этому поводу? 
Несколько лет назад мы пред-
ложили разработать феде-
ральный закон «О статусе пе-
дагога». Звучит фантастично, 
но нас тогда поддержали 
проф союзы и экспертное со-
общество. Существует и при-
нятый Межпарламентской ас-
самблеей государств — участ-
ников СНГ почти 20 лет назад 
Модельный закон «О статусе 

работника образования», ко-
торый мог бы лечь в основу из-
менений в этой части.
Сегодня все активно занима-
ются патриотическим воспита-
нием молодежи. Какой курс 
вашей работы в этом направ-
лении?
Мы взаимодействуем с орга-
нами управления образова-
нием, детско-юношескими 
организациями для освеще-
ния лучших практик в этой об-
ласти. Для нас, как и для всей 
страны, важно вместе идти 
к достижению цели, постав-
ленной президентом, — соз-
давать условия для реализа-
ции потенциала ребят, разви-
тия их талантов, воспитания 
патриотичных и социально 
ответственных граждан. 
Кто сегодня создает «Учитель-
скую газету»?
Наш коллектив — особая гор-
дость. Рад, что за те пять лет, 
которые мне выпало возглав-
лять издание, удалось сохра-
нить команду, методично до-
бавляя к ней свежие силы — 
выпускников факультетов 
журналистики ведущих вузов. 
И сегодня, например, в каче-
стве ответственного секрета-
ря «Учительской газеты» у нас 
продолжает трудиться Надеж-
да Тумова. Ее непрерывный 
стаж работы в издании состав-
ляет уже 45 лет. Отдел фотоил-
люстраций возглавляет леген-
да отечественной фотожурна-
листики — Михаил Кузмин-
ский. Полосы, посвященные 
столице, ведет известная жур-
налистка Лора Зуева. Из моло-
дых с удовольствием отмечу 
талантливую и энергичную 
Дарью Южик, которая при-
шла к нам на стажировку из 
вуза. Она успешно работает 
вот уже третий год. 
И как удается столько лет оста-
ваться на плаву?
Запас прочности «Учитель-
ской газеты», на мой взгляд, 
в том, что на протяжении цело-
го века ее делают влюбленные 
в профессию люди. Ими со-
всем не забыт искренний мир 
детства, они уважают образо-
вание и науку. В конце концов, 
они любят свою страну. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

дата

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Разное

Недвижимость Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Утерянный диплом с отличи-
ем сер.Я № 287250 с выпиской из 
семестр-х и экзаменац-нных ведо-
мостей к диплому сер.Я № 287250, 
выдан Краснодарским педагогиче-
ским училищем № 1 30.06.1979 года 
на имя Фроловой Татьяны Петров-
ны, считать недействительным

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Создали профсоюзы, провели
пенсионную реформу 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1945 год.Образована Все-
мирная федерация профсо-
юзов.

1960 год. В Королеве на-
чал работу Центр управле-
ния полетами.

1968 год. Состоялся пер-
вый полет магистрального 
пассажирского трех-
двигательного самолета 
Ту-154, созданного 
в ОКБ А. Н. Туполева. 

1988 год.Сформированы 
первые отряды ОМОН.

1990 год. Произошло офи-
циальное объединение 
ФРГ и ГДР. 

2005 год. Останки генера-
ла Антона Деникина и фи-
лософа Ивана Ильина пе-
резахоронены в Донском 
монастыре.

2018 год. Президент Рос-
сии Владимир Путин под-
писал законы о совершен-
ствовании пенсионной си-
стемы.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

1971 год. Летчики-космонавты СССР Виктор Горбатко 
(слева) и Алексей Елисеев в командном пункте 
во время сеанса связи с первой пилотируемой 
орбитальной научной станцией «Салют»

«Учительская газета» бы-
ла основана в 1924 году 
при участии Надежды 
Крупской. Из печати пер-
вый номер вышел 3 октя-
бря 1924 года. В Москве 
она стала органом Мини-
стерства просвещения 
СССР и ЦК профсоюза ра-
ботников просвещения, 
высшей школы и научных 
учреждений. Среди из-
вестных авторов были го-
сударственные и ученые 
деятели, такие как: Анато-
лий Луначарский, Михаил 
Калинин, Василий Сухом-
линский. По подписке га-
зеты в годы Великой Оте-
чественной войны были 
собраны средства на тан-
ковую колонну «Народ-
ный учитель». 
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